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Заседание открывается в 15 ч« 20 и «

ВЫСТУПЛЕНИЕ КОРОЛЯ ЛЕСОТО ЕГО КОРОЛЕВСКОГО ВЕЛИЧЕСТВА НОТЛОТЛЕХИ НОШВЕШВЕ 11
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-английски): Сначала Генеральная Ассамблея заслушает

заявление главы государства Королевства Лесото.
Его Королевское Величество к ор оль Лесото Мотлотлехи Ношвешве 11 сопровождается 

в зал Генеральной Ассамблеи.
ПРКЛСЕПАТКДЬ (говорит по-английски): От имени Генеральной Ассамблеи я имею

честь приветствовать в Организации Объединенных Наций главу государства Королевства 
Лесото Его Величество короля Ношвешве 11 и предложить ему выступить перед Ассамблеей.

Кор о л ь НОШВЕШВЕ (говорит по-английски): От имени нашей делегации и от своего
собственного имени я хотел бы поздравить Вас, г-н Председатель, по случаю Вашего 
избрания на пост Председателя Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций 
на ее сорок второй сессии. Ны убеяздены, что под Вашим мудрым руководством Ассамблея 
выполнит свои задачи, как это было сделано Вашими опытными предшественниками.

Ны воздаем должное и вьфажаем признательность также Вашему непосредственному 
предшественнику, г-ну Хумаюну Рашиду Чоудхури, который столь прекрасно руководил 
прениями сорок второй сессии в прошлом году.

Ны также хотели бы воздать особую и заслуженную дань уважения Генеральному 
секретарю г-ну Хавьеру Пересу дэ Куэльяру за его неустанные усилия по руководству 
сложными делами Организации Объединенных Наций и за его частые миссии мира в районы 
мировых конфликтов, которые он в силу своего положения должен постоянно 
контролировать и пытаться разрешать; и, к сожалению, таких районов конфликтов еще 
слишком много для того, чтобы мы все испытывали чувство безопасности и спокойствия.

Вопросы войны почти неизбежно ежегодно фигурируют в повестке дня нашей 
Организации. Это происходит потому, что война несовместима с миссией человека на 
Земле и даяю с той целью, для которой он был создан. Сегодня человеку нужен мир 
больше чем когда-либо, ибо современная технология усовершенствовала орудия войны и 
усилила их способность приносить максимальный ущерб. Чтобы человек пользовался 
всеми благами мира. Организация Объединенных Наций должна получать как финансовые, 
так и политические средства, в которых она столь нуждается, чтобы сдерживать 
потенциальные конфликтные ситуации, прежде чем они перерастут в катастрофу. Только
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когда есть мир. Организация Объединенных Наций может выполнить свою благородную 
миссию - бороться с такими многолетними бедствиями человечества, как голод, болезни, 
нищета и бездомные. Защита прав человека и обеспечение его достоинства являются 
краеугольным камнем той социальной, экономической и политической миссии, которую 
должна Вьшолнить Организация Объединенных Наций.

Мы вновь прибыли на Генеральную Ассамблею Организации Объединенных Наций, чтобы 
подтвердить нашу веру в благородные идеалы этой Организации и вновь подтвердить нашу 
приверженность принципам ее Устава. Поэтому мы считаем уместным призвать те 
государства-члены, которые постоянно нарушали цели Организации Объединенных Наций и 
ее Устава, преднамеренно отказываясь выполнять решения Организации или мешая ее 
миссиям мира, серьезно пересмотреть свою позицию. Результатом этих нарушений 
является общее восприятие Организации Объединенш>к Наций как организации 
неэффективной, особенно в области международных и региональных конфликтов. Апатия 
общественности к этой Организации продолжает расти, как будто это вина Организации 
Объединенных Наций, а не некоторых могущественных постоянных членов Совета 
Безопасности, которые ставят свои национальные интересы выше всего прочего.

Там, где вмешательство в решения Организации Объединенных Наций минимально, 
успех неизбежен, особенно в области здравоохранения, образования и других видов 
деятельности, осуществляемых специализированными учреждениями. Организации 
Объединенных Наций необходима полная финансовая и политическая поддержка со стороны 
всех государств-членов, особенно в ее усилиях по содействию миру, разоружению и 
установлению в целом более справедливого мирового порядка.

Мы хорошо осознаем тот факт, что политическое положение в мире не претерпело 
значительных положительных изменений с тех пор, когда два года назад мы имели честь 
с этой трибуны обратиться к Генеральной Ассамблее. Тенденция решать споры силой 
по-прежнему существует; политическая карта мира насчитывает около 150 локальных 
войн, начиная с 1945 года. Эти конфликты унесли больше хсизней, чем две последние 
мировые войны, и это - итог печального состояния нашего мира сегодня.
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Позвольте нам изложить в этом органе некоторые серьезные и печальные факты, с 
которыми сталкивается Лесото и регион юга Африки в целом.

Лесото - это маленькая страна, полностью окруженная Южно-Африканской 
Республикой и, как и большинство малых развивающихся стран, все еще зависит от столь 
необходимой ей внешней помощи. Из-за своего ненадежного географического положения 
наряду с зависимостью от иностранной помощи Лесото - как большинство малых 
государств - сталкивается со значительными проблемами, выступая на форумах, подобно 
этому, когда они берут на себя смелость говорить открыто о своем положении, 
опасениях, бедах и проблемах, к которым, как мы считаем, весьма необходимо привлечь 
внимание Ассамблеи.
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Как всей известно, проблемы, с которыми сталкиваются небольшие страны, 
свободно заявляя о своих тревогах, не должны существовать, поскольку один из 
основных и фундаментальных принципов, воплощенных в Уставе Организации Объединенных 
Наций, состоит в том, чтобы предоставить трибуну для выступления всем 
государствам-членам, с тем чтобы они были заслушаны, и предоставить возможность, 
особенно для небольших государств, участвовать совместно с крупными государствами в 
дискуссиях, не опасаясь возможных последствий. Несмотря на этот основной принцип, 
Лесото и все другие небольшие государства испытывают значительное внешнее давление, 
с тем чтобы они либо говорили то, что согласуется с желаниями и интересами тех, 
кому, как предполагается, они обязаны, либо ничего не говорили или только то, что 
будет приятно и что требуется от них.

История поставила нас в такую географическую и экономическую ситуацию, что мы 
полностью граничим только с одной страной, Южно-Африканской Республикой, положение, 
которое является уникальным для Лесото. Мы наблюдаем изнутри политический сценарий 
в его развитии начиная с 1910 года, когда была созвана национальная конвенция по 
определению будущего этой страны с участием всей ее администрации, до сегодняшнего 
дня, когда социальный, экономический, расовый и политический конфликт перерос в 
насильственную конфронтацию. Как сосед Южной Африки и член международного 
сообщества наций, мы со все большей тревогой и беспокойством наблюдаем за развитием 
событий в этой стране и в нашем субрегионе. Правильное политическое направление, 
избранное в 1910 году, которое гарантировало удовлетворение чаяний и осуществление 
политических прав большинства чернокожего населения Южной Африки того времени и 
отвергало цвет кожи как основу для определения ценности человеческой личности, 
гарантировало бы счастливую, нерасовую Южную Африку, осуществляющую здоровое 
экономическое и политическое развитие. Вот, что могло бы случиться.

Нынешняя ситуация такова, что все страны субрегиона вовлечены в тяжелую борьбу 
за счастье и процветание южной части Африки. Для государств - членов Конференции 
по координации развития южной части Африки (ККРЮА) это - борьба за защиту своего 
суверенитета и территориальной целостности, за создание стратегий развития, которые 
обеспечат стабильную экономику, на основе коллективной безопасности. Это - борьба, 
основные причины которой, огромная стоимость которой с точки зрения страданий людей.
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деградации личности и человеческой жизни зачастую умалчиваются и даже искажаются в 
силу других международных интересов, забот и приоритетов. Это - борьба, которая, 
несомненно, является одним из самых неотложных и нерешенных моральных вопросов 
нашего времени, с которыми сталкивается Ассамблея. Ее исход будет иметь глубокие 
последствия не только для южной части Африки, но и для Африки в целом. Это - 
борьба, которую меядународное сообщество - при наличии политической воли, ибо такая 
способность существует - может привести к справедливому и скорейшему завершению как 
для того, чтобы сократить страдания, которые она вызывает, так и для того, чтобы 
предотвратить последствия альтернативы, которая состоит в длительной, 
насильственной борьбе, в которой мир и политическая и экономическая стабильность 
южной части Африки может стать недосягаемой для всех нас в течение еще многих лет.

Географическое положение Лесото создает особую угрозу его национальной и 
территориальной целостности, его свободе действий и его праву стремиться к более 
самостоятельному развитию на базе самообеспечения. Эта угроза и ее последствия для 
прав небольших государств, как суверенных государств, служит лишь укреплению нашего 
чувства единства с теми, кто борется за свои права человека, человеческое 
достоинство и справедливость, которые уже давно гарантированы, ценятся и уважаются 
в большинстве крупных, богатых и могущественных государствах. В выполнении наших 
обязательств в соответствии с различными международными договорами мы строго 
придерживаемся условий и требований, содержащихся в них. Поэтому мы ожидаем, что 
все заинтересованные страны будут в полной мере сотрудничать с нами в их выполнении.

Наше чувство приверженности, иногда наряду с разочарованием перед реальностью 
положения Лесото, служит лишь тому, что мы еще более глубоко привержены делу 
большинства Южной Африки, нашим братьям и сестрам, нашим соседям и друзьям. Наша 
политика является и будет оставаться политикой, принципы которой соответствуют 
принципам, воплощенным в Уставе Организации Объединенных Наций, во всеобщей 
Декларации прав человека и международных пактах по правам человека, которые 
запрещают расизм и все формы унизительных, дискриминационных систем, основанных на 
власти, богатстве и политических манипуляциях. Мы также привержены принципам 
движения неприсоединившихся стран, принципам, которые поддерживают Хартию свободы и 
Африканскую хартию прав человека и народа, преамбула которой признает обязанность 
всех африканских государств делать все возможное для того, чтобы гарантировать 
уничтожение апартеида, и все то, что его защищает.
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Цена конфликта - с точки зрения человеческой жизни, человеческих страданий и 
человеческой деградации, - который разразился в нашем регионе, и цена 
дестабилизации далеко превысили цену, которую бы ощутили все из нас, если бы 
апартеид был уничтожен и запрещен немедленно. Помимо не поддающейся подсчету цены 
человеческой жизни. Конференция по координации развития южной части Африки 
подсчитала, что с 1980 по 1984 годы дестабилизация наших экономик стоила 
государствам - членам ККРЮА 12 ООО млн. долл. США, из которых 4000 миллионов - 
результат ущерба непосредственно от войны. Эта цена продолжает возрастать, 
превышая сумму иностранной помощи в целом, которая предоставляется нашим 
государствам. Эта цена для государств, которые отчаянно нуждаются в том, чтобы 
сосредоточить все свои ресурсы и энергию на своем экономическом развитии для 
самообеспечения и искоренения нищеты, фактически мешает любому такому развитию, в 
то же время подрывая наш авторитет дома и за границей. Экстенсивный экономический 
потенциал нашего региона поэтому остается по-прежнему недостаточно развитым, и мы 
продолжаем страдать как от открытых, так и скрытых экономических санкций и 
политического шантажа.

Сегодня мы призываем всех членов Ассамблеи активно и безотлагательно начать 
поиски наиболее эффективных средств оказания помощи всем нам на юге Африки, с тем 
чтобы начать закладывать фундамент для более счастливого, нового, возникшего после 
апартеида порядка, основанного на принципах, которые дороги Ассамблее и воплощены в 
Уставе Организации Объединенных Наций. Поэтому мы должны просить немедленной 
международной поддержки для стран ККРЮА, развивая более крепкие отношения и 
действенные программы и стратегии, направленные на то, чтобы уменьшить ненужную 
зависимость, развить коллективную безопасность ККРЮА и содействовать 
самообеспеченной, стабильной экономике. Если международное сообщество будет 
поддерживать такие цели, в то же время активно предотвращая все попытки 
дестабилизации против наших стран, такая поддержка явилась бы еще одной мирной 
мерой, направленной на достижение желаемых всеми нами изменений в регионе. Для 
Лесото, экономическое и политическое будущее которого будет зависеть от его 
членства в ККРЮА и эффективной помощи, которую мы получаем с ее помощью, является 
нашей единственной возможностью обеспечить политическое, экономическое и 
национальное единство, столь жизненно необходимое, чтобы сохранить и укрепить нашу 
национальную самобытность.
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Кроме ККРЮА, можно многое получить и от поддержки движения неприсоединения. 
Только обеспечение подлинного мира и свободы от военных угроз и экономического 
шантажа может привести к подлинной политической и экономической стабильности нашего 
региона. Если объективно изучить основные принципы движения неприсоединения, 
каждый может сделать вывод, что нет реальной опасности в приверженности таким 
принципам. Африка ищет свои собственные политические и социальные формы 
организации, основанные на сочетании местных факторов, таких, как обычаи и 
культура, и на мировых ценностях. Будь то для нынешних членов ККРЮА или для наших 
братьев и сестер в Южной Африке и Намибии, только сильная позиция в отношении прав 
человека со стороны всех членов Ассамблеи может укрепить перспективы для мирных 
преобразований на юге Африки в целом и в Южной Африке в частности.

Выступая сегодня здесь, мы смиренно призываем Ассамблею пересмотреть вопросы, 
которые поставлены на карту в свете новых реальностей и новых опасностей нашего 
времени, и стремиться к гарантированному и несомненному влиянию международного 
давления с целью начать сейчас переговоры, направленные на такое урегулирование, 
которое может привести к подлинному миру и безопасности на юге Африки, поскольку 
такая возможность может не представиться нам еще долго.
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Ны хотим, чтобы нынешняя Ассамблея поняла, что теперь вопрос заключается уже не в 
том, должен ли быть апартеид уничтожен и ликвидирован, ибо мы на юге Африки ведем 
речь о том, как он будет ликвидирован, о том, когда он будет уничтожен, по какому 
расписанию это будет сделано и при каком вмешательстве или при какой помощи извне 
это случится. Потому для всех нас на юге Африки очень важно, чтобы международное 
сообщество не рассматривало эти реалии нашей нынешней борьбы ни в контексте 
какого-либо конфликта между Востоком и Западом, ни в контексте идеологий или 
конфронтаций.

В таком богатом ресурсами регионе, как юг Африки, налицо взаимозависимость 
всех наций и рас, которая имеет решающее, центральное значение. Экономический опыт 
и знания любой группы населения так же, как и активное сотрудничество и 
профессиональные навыки других, всегда могут понадобиться для экономического 
процветания и стабильности, которые могут служить лишь на пользу всем нам. Все мы 
сейчас находимся в положении, которое нельзя сравнить с постколониальной эпохой, 
которая подразумевала выезд из колоний какой-то одной нации или колонизаторов; все 
мы, вот уже много лет, как пришли к тому, что знаем и согласны с тем, что все мы в 
конечном итоге должны учиться жить вместе или погибать вместе; ни от кого не будет 
требоваться того, чтоб он ушел, ибо все мы осознаем, что нужны друг другу; и те, 
кто представляет собой большинство, надеются, что те, кто в меньшинстве, останутся 
с ними и не будут чувствовать себя подверженными опасности или подавленными. Но 
такое положение дел может возникнуть только в результате предоставления всем 
одинакового гражданства и всеобщего права голоса, основанного на согласованных 
формулах и четко разработанной системе участия в выборах, разделения власти и 
представительства, которые защищали бы права всех.

Это не дикая мечта; это жизненная и настоятельная необходимость, и мы 
стремимся добиться активного сотрудничества международного сообщества с целью 
создания условий для начала переговоров о таком преобразовании в самом ближайшем 
будущем. Добиться этого будет нелегко, но это единственный выход, если мы хотим 
избежать альтернатив, каждая из которых слишком ужасна, чтобы рассматривать ее 
возможность или, тем более, допустить таковую.

Из-за того, что ситуация в нашем регионе весьма своеобразна и нестабильна, 
Лесото вынуждено особо просить о признании его особой позиции, его особых 
политических и экономических нужд. Мы отчаянно нуждаемся в более конкретной
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международной помощи для того, чтобы мы могли достичь уровня самообеспечения как 
экономического, так и политического с тем, чтобы понизить нашу зависимость, степень 
которой в настоящее время делает нас наиболее уязвимыми, а также тормозит и сводит 
на нет наши искренние усилия, направленные на усиление, защиту и оборону нашего 
суверенитета и государственной целостности. У нас есть стремление, но в настоящее 
время мы не обладаем соответствующими средствами, откуда и проистекает наша особая 
просьба.

Сегодня мир испеофен очагами напряженности и конфликтов. Народы Кампучии и 
Афганистана вот уже в течение многих лет являются жертвами войны и приносящей 
страдания оккупации. Лесото, будучи само маленькой страной, которая на протяжении 
всей своей истории страдает от войн и отчуждений территории, строго привержено 
принципу невмешательства во внутренние дела других государств. Поэтому мы 
убеждены, что стоим на более высоких моральных позициях, когда требуем вьлвода 
иностранных войск из этих и многих других стран, разбросанных по всему миру, с тем 
чтобы их народы могли жить в мире. Мы требуем, чтобы их суверенитет и статус 
неприсоединившихся государств уважались всеми.

Уже долгое время продолжаются тяжелые страдания палестинского народа и народа 
Ливана. Совершенно очевидно, что риторика не приносит большого успокоения 
палестинскому народу. Ситуация на Ближнем Востоке в настоящее время требует 
принятия смелых и решительных инициатив всеми заинтересованными сторонами. Эти 
инициативы должны быть направлены на созыв международной конференции по вопросу о 
ситуации на Ближнем Востоке, в которой все стороны, непосредственно задействованные 
в конфликте, будут участвовать на равных основаниях и без предварительньк условий. 
Право Израиля на существование в качестве суверенного государства с признанными и 
безопасными границами, как и право палестинского народа иметь свою собственную 
родину, и, в конечном итоге, его право на независимость и суверенитет являются 
важными элементами прочного и мирного решения ближневосточного кризиса.

С нашей стороны было бы упущением не вьфазить нашей сильной озабоченности по 
поводу нынешней ситуации в Заливе. Братоубийственной войне между Ираном и Ираком 
было позволено затянуться слишком надолго независимо от ее причин. Некоторые из 
нас в течение многих лет беспомощно наблюдали, как две исламские страны, связанные 
традициями и культурой, религией и убеждениями, а также являющиеся членами 
Организации Объединенных Наций, направляют имекщиеся в их распоряжении и без того 
скудные ресурсы на уничтожение друг друга.
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Неослабно продолжается в этом районе развал экономической инфраструктуры и 
нарушение судоходства. Сегодня в этом конфликте, как и во всех войнах, глубоко 
замешаны державы, не имеющие к нему никакого отношения. Сегодня эти не относящиеся 
к региону державы хотят, чтобы Совет Безопасности установил санкции против Ирана. 
Для нас наложение санкций равнозначно объявлению войны на другом фронте.

Мы полностью поддерживаем резолюцию 598 (1987) Совета Безопасности, 
призывающую к прекращению огня в этом конфликте, который привел к столь 
многочисленным жертвам и уничтожению имущества. С большой надеждой мы следили за 
миссией в этот беспокойный регион Генерального секретаря. Нельзя жалеть никаких 
усилий для восстановления мира между этими двумя государствами, с которыми моя 
страна поддерживает братские отношения.

Мы были значительно воодушевлены недавней договоренностью между Соединенными 
Штатами и Советским Союзом об уничтожении ракет средней дальности в Западной 
Европе. Это важное событие достойно аплодисментов, ибо оно означает потепление в 
отношениях между двумя сверхдержавами и значительное снижение напряженности между 
Востоком и Западом.

Мы вряд ли испытываем утешение от нынешней мировой экономической ситуации, 
особенно там, где она касается развиваххцихся стран. Наиболее серьезным 
препятствием экономического развития развивающихся стран являются тревожные уровни 
и увеличивающаяся скорость чистой передачи финансовых ресурсов из развивающихся в 
развитые страны. Усиливающийся кризис задолженности развивающихся стран, который 
весьма далек от своего разрешения, остается самым серьезным барьером для 
экономического роста. Это, вкупе с положением дел в мировой торговле, при котором 
развивающиеся страны подвергаются воздействию ограничительной политики в 
макроэкономике и торговле, привело к наименее обещающей для нас в третьем мире 
экономической ситуации.

Нынешнее положение дел в международной экономике было вызвано современным 
экономическим и финансовым порядком, который, совершенно очевидно, является 
несправедливым. Находясь в числе наименее развитых стран среди развивающихся 
стран, Лесото выступает за как можно скорейшее восстановление зашедшего в тупик 
диалога Север-Юг. Мы также убеждены, что конструктивные глобальные переговоры по 
вопросам экономики непременно должны понизить международную напряженность и 
нестабильность. Поэтому мы призываем развитые страны проявить к этому позитивное 
отношение.
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Мы сознаем, что недавняя международная конференция по взаимосвязи между 
разоружением и развитием сделала весьма вдохновляющие и полезные выводы, которые, 
мы надеемся, будут считаться таковыми и всеми другими заинтересованными странами. 
Мы всегда ощущали то, что слишком много ценных ресурсов попусту тратятся на 
перевооружение и производство оружия массового уничтожения, - ресурсы, которые с 
большей пользой могли бы быть помещены в социально-экономическое развитие с тем, 
чтобы уменьшить разрыв между развитыми и развивающимися странами.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-английски); От имени Генеральной Ассамблеи я хочу 
поблагодарить главу государства Королевства Лесото за важное заявление, которое он 
только что сделал.

Его Величество к ор оля Лесото Мотлотлехи Мошвешве II провожают из зала 
Генеральной Ассамблеи.
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ПУНКТ 9 ПОВЕСТКИ ДНЯ (продолжение)
0Б1РЕ ПРЕНИЯ

Г-н ПЕТЕРС (Сент-Винсент и Гренадины) (говорит по-английски): Прежде всего
позвольте мне поздравить Вас, г-н Председатель, с Вашим вступлением на пост 
Председателя сорок второй сессии Генеральной Ассамблеи. Я уверен в том, что Ваш 
опыт и Вгипи способности, свидетельство чему Ваша блестящая карьера, помогут нам 
прийти к значительным результатам.

Я хочу воспользоваться этой возможностью для того, чтобы выразить 
признательность нашей делегации Вашему предшественнику министру иностргшных дел 
Бангладеш, г-ну Хумаюну Рашиду Чоудхури, за то, что он эффективно руководил работой 
сорок первой сессии Генеральной Ассамблеи.

Мы хотим также выразить нашу поддержку тем неустанным усилиям, которые 
предпринимает, иногда несмотря на серьезные неудачи, наш Генеральный секретарь, 
г-н Хавьер Перес де Куэльяр, для того, чтобы добиться урегулирования многочисленных 
конфликтов в сегодняшнем мире. Без подлинных усилий по налаживанию мирного 
сотрудничества со стороны всех государств - членов Организации Объединенных Наций 
невозможно достичь какого бы то ни было долговременного решения проблем.

Сент-Винсент и Гренадины - это маленькое восточнокарибское государство.
Подобно другим государствам, представленным в нашей Ассамблее, моя страна является 
продуктом послевоенного процесса деколонизации. Наша страна достигла независимости 
в 1979 году и была принята в Организахцоо Объединенных Наций в 1980 году. Наш 
взгляд на мир и наши отношения с другими государствгичи сформировались под 
воздействием нашей истории, нашего нынешнего положения и нгипих представлений об 
окружающем нас мире.

Если уважаемые представители смогут представить себе маленький тропический 
остров площадью в 133 квадратные мили и примерно 40 других меньших по размеру 
островов, протянувшихся на 100 миль вдоль внешней границы Карибского бассейна, то 
они получат представление о стране, которую я представляю. Узкая полоска 
прибрежной равнины и долины внутри горных систем на острове Сент-Винсент плюс 
шесть островов, принадлежгицнх к островам Гренадины, кормят 110 тыс. граждан 
Сент-Винсента и Гренадин. Надо также представить себе страну, где половина 
населения не достигла 21 года, где безработица в настоящее время составляет 
30 процентов от общей численности рабочей силы и где трижды за последние два года



главные экспортные культуры оказьгаались уничтоженными в результате тропических 
бурь; страну, в которой нет международного аэропорта для обслуживания единственно 
важного сектора ее экономики - туризма. Вот некоторые основные сведения о нашей 
стране.

И тем не менее в отчетах этой Организации практически не содержится каких-либо 
просьб со стороны Сент-Винсента и Гренадин об оказании ей особого внимания. 
Составная часть англоговорящего сообщества Карибского бассейна, района, для 
которого характерны давние демократические традиции и господство права, наш народ 
чуть более 100 лет назад покончил с рабовладением и плантационной системой, которая 
была еще худшей формой апартеида, чем та, которая практикуется сегодня в Южной 
Африке. Будучи отколотой от метрополии штормовыми ветрами деколонизации, для того 
чтобы выжить, мы были вынуждены использовать свой собственный духовный багаж и 
изобретательность.

В настоящее время Сент-Винсент и Гренадины управляются Новой демократической 
партией, которой руководит наш премьер-министр достопочтенный Джеймс Фиц-Аллен 
Митчелл. Два месяца назад, представляя годовой бюджет парламенту, премьер-министр 
анализировал проблемы, с которыми страна столкнется в следующем году, и заклочил 
свое выступление следующим образом;

"мое правительство ожидает, что следующий год для народа нашей страны будет 
лучше, чем нынешний. В новом году будут новые проблемы и новые крупные 
решения, но мы - страна талантливых, энергичных и честолюбивых людей, и я 
уверен в том, что мы примем надлежащие решения и в надлежащее время".
Несмотря на трудности, с которыми сталкивается наша страна, есть и отдельные 

проблески надежды такие, например, как опубликованный в июне 1987 года 
консультационный доклад-заключение Международного валютного фонда относительно 
государства Сент-Винсент и Гренадины, в котором говорится следующее;

"За последние несколько лет Сент-Винсент и Гренадины добились крупных 
достижений в области оздоровления государственных финансов, что способствовало 
значительному укреплению финансового положения принадлежащего государству 
Национального коммерческого банка и существенному улучшению платежного баланса 
страны".

AH/TM A/A2/PV.33
17

(Г-н Петерс. Сент-Винсент и Гренадины)



(Г-н Петерс. Сент-Винсент и Гренадины)

"Мир и справедливость" - вот девиз, который более ста лет назад вь45рали себе 
Сент-Винсент и Гренадины. Поэтому неудивительно, что Организация Объединенных 
Наций, цементирую1цим звеном которой является Устав, придает нашему правительству и 
нашему народу особое значение, так как это как раз те идеалы, на осуществление 
которых направлен Устав, - мир и справедливость.
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Наша Организация рождена из горького опыта войны и человеческих страданий. 
Созданная 43 года назад, она являлась тогда и продолжает быть сегодня воплощением 
высочайших человеческих устремлений и целей. В Уставе выкристаллизованы наивысшие 
идеалы человечества такие, как священное право на жизнь, ценность и достоинство 
человеческой личности, мир, свобода и социально-экономическая справедливость.
Устав Организации Объединенных Наций является вцдакмцимся достижением нашего века, и 
моя делегация считает, что наилучшей надеждой человечества на выживание по мере 
того, как мы приближаемся к двадцать первому веку, заключается в его способности 
преобразовать Устав из просто юридического документа в живой и динамичный принцип, 
который нашел бы свое отражение в нашей правовой системе и в наших сердцах.

Мир является основным необходимым условием достижения плодов цивилизации. 
Степень, в какой существуют гонка вооружений и геополитические и региональные 
конфликты и напряженность, является той же самой степенью, в которой нам не удается 
добиться цели прогресса и повышения уровня жизни в обстановке большей свободы.
Есть непосредственная взаимосвязь мещду миром и развитием и, соответственно, мещду 
разоружением и развитием. Мало кто может отрицать это.

Поэтому моя делегация, как и все другие делегации, представленные в этой 
Ассамблее, приветствует недавно достигнутое мещду Соединенными Штатами Америки и 
Советским Союзом принципиальную договоренность о глобальном уничтожении ядерного 
оружия промежуточной дальности наземного базирования. Мы надеемся, что это 
историческое соглашение мещду двумя сверхдержавами явится первым лучом нового дня, 
когда мы станем свидетелями полного уничтожения всех ядерных ракет - как 
промежуточной дальности, так и стратегических, - и который явится началом эры мира 
на этой планете, так сильно страдавшей в результате войн.

Несмотря на необычное потепление в отношениях мещду сверхдержавами, 
международное положение по-прежнему остается чрезвычайно хрупким и взрывоопасным. 
Необходимо сохранить нынешнкж) динамику развития событий и обеспечить более 
постоянное ослабление глобальной напряженности.

Что касается нашего региона, то подписание Гватемальского соглашения в августе 
этого года пятью президентами стран Центральной Америки является вселяющим надежды 
событием и должно приветствоваться всеми. Инициатива Коста-Рики, основанная на 
неоценимой работе Контадорской группы и Группы поддержки, заслуживает нашей самой 
полной поддержки.
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Моя страна также приветствует Картахенский протокол, подписанный в Республике 
Колумбия в прошлом году, этот Протокол открывает возможность таким странам 
Карибского бассейна, как Гайана и Белиз, стать членами Организации американских 
государств.

Война в районе Персидского залива между Ираном и Ираком требует мирного 
урегулирования. Мы поддерживаем Генерального секретаря в его усилиях по отысканию 
такого решения и призываем Иран и Ирак прислушаться к призывам международного 
сообщества и придерживаться положений резолюции 598 (1987) Совета Безопасности о 
прекращении огня и о необходимости окончательно прекратить это бессмысленное 
кровопролитие.

Моя делегация отмечает все больший интерес со стороны международного 
сообщества к идее проведения конференции по Ближнему Востоку. Основа 
ближневосточного урегулирования уже существует в резолюциях 242 (1967) и 338 (1973) 
Совета Безопасности. Оно должно включать право всех государств региона, включая 
Израиль, на существование в рамках безопасных границ, неотъемлемое право 
палестинского народа на самоопределение, включая право на создание своего 
собственного государства, и уход Израиля со всех арабских территорий, оккупируемых 
с 1967 года.

Афганистан и Кампучия по-прежнему находятся в условиях иностранной оккупации. 
Моя делегация поддерживает усилия Генерального секретаря по поиску решений проблем 
Афганистана. В нас вселяют надежды все большие контакты и продолжающийся диалог 
между странами Ассоциации стран Юго-Восточной Азии и Вьетнамом, а также pa3jra4HbiMH 
группами в Кампучии.

Афганистан и Кампучия - малые страны - по-прежнему являются жертвами агрессии 
и незаконной оккупации со стороны крупных, более могущественных соседей. Это 
неприемлемо для международного сообщества, и моя делегация присоединяется к 
международному консенсусу в призыве вывести все иностранные войска из этих стран. 
Афганский и кампучийский народы имеют право свободно без иностранного вмешательства 
или принуждения определять свою собственную судьбу.

Моя делега1̂ ия считает необходимым активизировать диалог между Северной Кореей 
и Южной Кореей. Только диалог и переговоры могут привести к примирению позиций 
обеих сторон. Настоятельно необходимо, чтобы глубоко укоренившееся недоверие между
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двумя корейскими государствами бьшо заменено пониманием и доброй волей, чего, 
несомненно, могут добиться народы с различными идеологиями, поскольку культура 
этого народа насчитывает более 5000 лет.

Мы поддерживаем усилия Генерального секретаря по оказанию помощи двум кипрским 
об|цинам по отысканию справедливого решения проблемы Кипра без какого,бы то ни было 
иностранного вмешательства. Точно также мы считаем, что решение, полученное в 
результате переговоров, является единственно приемлемым для урегулирования вопроса 
о Мальвинских сотровах.

В мире не может быть прочного мира без развития или когда существует 
экономическая несправедливость. Нынешний глобальный спад создал ряд проблем, 
которые оказывают весьма дестабилизирующее влияние на развивающиеся страны, 
особенно на малые страны с рыночной экономикой такие, как островные государства 
Восточнокарибского бассейна. Международная экономика переживает сейчас период 
глубоких структурных изменений, и должны быть найдены решения таких сложных 
проблем, как кризис задолженности, несбалансированные условия торговли, 
международная валютная нестабильность и неприемлемо высокий уровень безработицы в 
развивгиощихся странах.

Необходимо проявить комплексный подход к этим проблемам. Принятые решения 
должны быть такие, чтобы все страны - большие и малые - имели бы доступ к 
достижениям науки и техники нашего времени. Вселяющими надежду признаками в этом 
направлении являются недавно завершившаяся седьмая сессия Конференции Организации 
Объединенных Наций по торговле и развитию и уругвайский раунд, начатый в 
Пунта-дель-Эсте, Уругвай в сентябре 1986 года.

Странным явлением нашего времени является глобальное растрачивание ценнейших 
ресурсов на вооружения, в то время как миллионы людей по всему миру страдают от 
нищеты и неграмотности и умирают в результате плохого питания или голода. 
Международная конференщя по взаимосвязи между разоружением и развитием, 
проведенная в Нью-Йорке в августе-сентябре 1987 года, напомнила нам еще раз об этой 
печальной действительности. Это - моральная проблема, которая подрывает сами 
основы человеческого выживания. Вместо того, чтобы тратить ресурсы на вооружение, 
крайне необходимо направить эти средства на ликвидацию голода и болезней, включая 
ликвидацию смертельной опасности в результате распространения СПИДа (синдрома 
приобретенного иммунного дефицита), а также для отыскания решений насущных проблем.
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касаххцихся окружающей среды. Сент-Винсент и Греиа/щны поддержат любые инициативы, 
с которыми выступят на текущей сессии Генеральной Ассамблеи и которые будут 
направлены на то, чтобы эти вопросы были поставлены в надлежащую перспективу.

Имеется новая инициатива со стороны государств Восточнокарибского бассейна в 
отношении политической и экономической интеграции для того, чтобы объединить наши 
ограниченные ресурсы для обеспечения более высокого уровня жизни для наших 
народов. Серьезным образом сейчас рассматривается вопрос об объединении в качестве 
стратегии развития в субрегионе. Совершенно очевидны выгоды такого рода союза с 
точки зрения все большей отдачи от расширяющейся деятельности в различных областях.
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Подлинной целью всех усилий человека является развитие и счастье. Все наши 
усилия на национальном и международном уровнях должны иметь целью, как об этом 
говорится в Уставе Организации Объединенных Наций, вновь утвердить веру в основные 
права человека, в достоинство и ценность человеческой личности, равноправие мужчин 
и женщин и равенство прав больших и малых наций.

Самое грубое отрицание и злоупотребление этими правами присуще сегодня 
отвратительной практике апартеида и расистского режима Южной Африки. Это вопрос, 
который по-прежнему угрожает международному миру и безопасности. Южная Африка не 
намерена уничтожить безнравственную систему апартеида. Она усилила кампанию 
террора и жестокости против угнетенных масс в рамках своих собственных границ и в 
соседних государствах. Положение становится все более взрывоопасным. Сент-Винсент 
и Гренадины вместе со всем международным сообществом призывают к введению 
всеобъемлющих обязательных санкций против Южной Африки согласно Главе VII Устава.

Делегация Сент-Винсента и Гренадин в равной степени осуждает незаконную 
оккупацию Намибии Южной Африкой и требует немедленного предоставления независимости 
Намибии на основе осуществления резолюции 435 (1978) Совета Безопасности.

Ноя делегация осуждает все нападки на права человека, будь они социальными или 
политическими по своему характеру, и осуждает все формы нетерпимости, на чем бы они 
ни основывались - на религии, цвете кожи или классовой принадлежности.

И наконец, моя делегация поздравляет Вас, г-н Председатель, с успехом этих 
прений и заверяет Вас, что будет оказывать Вам полную поддержку на оставшееся время 
нынешней сессии Генеральной Ассамблеи.

Мы должны избавиться от мысли о том, что Организация Объединенных Наций 
оказалась безуспешной; она добилась значительных успехов в разных областях 
международного сотрудничества. Может быть, она и не может вести переговоры от 
имени всего мира, но она может помочь миру вести переговоры. История возложила на 
нас огромную ношу и огромную ответственность, и поскольку мы вскоре вступаем в 
двадцать первое столетие, мы должны удвоить наши усилия для того, чтобы добиться 
целей и идеалов, записанных в Уставе Организации Объединенньк Наций, - о мире, 
развитии, счастье и любви для всего человечества. Задача, стоящая перед нами, 
настолько велика, что мы не должны больше зря тратить время. Ifci должны действовать.
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Г-н СЕЙ (Гамбия) (говорит по-английски): Позвольте мне прежде всего передать
Вам, г-н Председатель, мои искренние поздравления по поводу Вашего избрания на пост 
Председателя сорок второй сессии Генеральной Ассамблеи Организации Объединеннвлх 
Наций. Ноя делегация уверена, что, являясь государственным деятелем с хорошо 
известными качествами руководителя. Вы будете успешно руководить работой этой 
сессии. №>1 уверены, что эта сессия улучшит свою работу и даже усилит импульс и 
прогресс, заданные сорок первой сессией.

Позвольте мне также по заслугам воздать должное Вашему предшественнику 
г-ну Хумаюну Рашиду Чоудхури за эффективное и достойное руководство работой сорок 
первой сессии - сессии, которую несомненно будут помнить как одну из самых важных 
сессий этого органа.

И наконец, я хотел бы воздать должное Генеральному секретарю Организации 
Объединенных Наций г-ну Хавьеру Пересу де Куэльяру за его бесценный вклад в 
деятельность нашей Организации и за его приверженность делу мира и безопасности в 
мире, а также за заслуживакэцие похвалы усилия, которые он по-прежнему прилагает, 
содействуя доброжелательности и пониманию между всеми странами.

Мы сейчас переживаем очень важный период в истории человечества. Трудности и 
проблемы, стоящие перед странами, всеми вместе и каждой в отдельности, являются в 
последней четверти нашего столетия беспрецедентными. Многие страны сталкиваются со 
все более критическим экономическим положением по мере того, как увеличивается 
разрыв между развитыми и развивающимися странами. Конфликты, споры и общее 
состояние нестабильности по-прежнему существуют во многих частях нашей планеты. Мы 
в Гамбии считаем, что эти негативные тенденции и события представляют собой 
серьезную угрозу международному миру и безопасности.

Только два года тому назад, отмечая сороковую годовщину Организации 
Объединенных Наций, Президент Республики Гамбия Его Превосходительство сэр Дауда 
Кайраба Джавара ясно напомнил с этой трибуны о том, что, несмотря на существенные 
достижения Организации Объединенных Наций во многих областях человеческой 
деятельности, это празднование проходило на фоне продолжающихся трагедий в 
подавляющем большинстве развивающихся стран. Хотя за последние два года были 
предприняты серьезные меры, бедность, голод, все формы социальной несправедливости 
и войны по-прежнему угрожают существованию миллионов людей во всем мире.
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Именно на этом фоне я хотел бы сейчас кратко затронуть некоторые из этих 
экономических и политических вопросов, которые должны быть в центре внимания всех 
делегаций в этой Ассамблее. Я, конечно, сознаю тот факт, что большинство 
выступавших до меня уважаемых ораторов дали блестящий анализ этих вопросов.
Поэтому я ограничусь только тем, о чем всегда следует помнить.

Моя делегация с сожалением отмечает, что экономическое положение развивающихся 
стран по-прежнему ухудшается. Трудности осуществления нашей политики в области 
развития, как на коллективной, так и на индивидуальной основе, еще больше 
усложняются в связи с по-прежнему сохраняющимся трудным международным экономическим 
климатом. Этот неблагоприятный климат был вызван резким ухудшением условий 
торговли, высокими процентными ставками в сочетании с сокращением сроков 
предоставления кредитов и все увеличивающимися трудностями выплаты процентов по 
задолженностям, что еще больше усугубилось в связи с резким падением цен на 
сырьевые товары.

Экономика развивающихся стран в целом постоянно имеет отрицательный баланс, и 
несмотря на болезненные жертвы, которые эти страны приносят в последние годы, доход 
на душу населения в этих странах постоянно сокращается.

В основе этих тенденций лежат серьезные трудности, связанные с общим спадом в 
мире в начале этого десятилетия. В экономике мира отмечается значительный спад, 
что имеет далеко цдущие последствия для международной торговли. В развивающихся 
странах в связи с сокращением цен на сырьевые товары и усиливающимся 
протекционизмом резко ухудшается стимул для капиталовложений и развития 
производства. Наряду с этими огромными трудностями развивающиеся страны переживают 
также серьезные трудности в связи с существенными потерями своих экспортных 
поступлений и возрастающей задолженностью.
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Поэтому моя делегация твердо верит в то, что необходимы превентивные 
экономические меры и пересмотр меяц^ународной экономической обстановки, поскольку 
очевидно, что нынешний экономический кризис приводит к несправедливости по 
отношению ко всем развиваю1цимся странам.

Необходимо напомнить, что угроза всеобщей экономической катастрофы заставляет 
как развитые, так и развивающиеся страны больше внимания уделять необходимости 
тесного сотрудничества. Несмотря на такое общее понимание необходимости совместных 
международных действий для решения современных глобальных экономических проблем, к 
сожалению, для этого нет достаточного проявления политической воли. Усиливающийся 
экономический кризис, который объясняется нежеланием развитых стран удовлетворить 
основные потребности большинства человечества, создает серьезную угрозу 
международному миру и безопасности. Хотя мы понимаем, что человечество обладает 
способностью и возможностью обеспечить поддержание международного мира и 
социально-экономического развития всех государств, тем не менее мы твердо убеждены 
в том, что узкоэгоистичные интересы являются основным препятствием на пути 
реализации этих глобальных целей.

Мы с удовлетворением отмечаем, что в масштабах африканского континента мы с 
еще большей решимостью вступили на путь выполнения программы действий для 
достижения двойной цели - выживания и развития. Я имею в виду Программу действий 
Организации Объединенных Наций по обеспечению экономического подъема и развития в 
Африке, которая была принята Генеральной Ассамблеей Организации Объединенных Наций 
на специальной сессии по проблемам Африки в мае прошлого года.

Учитывая тот факт, что социально-экономический прогресс нашего континента - 
это прежде всего наша собственная обязанность, мы в Гамбии наряду с другими 
странами развивающегося мира осуществляем программу экономического подъема. В 
ответ на ухудшаю1цуюся экономическую ситуацию в середине 1985 года правительство 
Гамбии приняло всеобъемлю1цую программу экономического подъема, направленную на 
создание основ для устойчивого экономического роста путем восстановления равновесия 
в области внутреннего и внешнего денежного обращения.

Эта программа, в частности, направлена на достижение ежегодных темпов роста 
валового внутреннего продукта в размере 3,3 процента в период 1986/87-1988/89 годов 
при сокращении уровня инфляции с 35 процентов, на ежегодной основе, в период 
1985/86 годов до менее 10 процентов в 1988/89 годах.
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В области внешнеэкономической деятельности главными целями программы являлись 
создание официальных валютных резервов, сокращение накопившегося долга по внешним 
платежам, нормализация отношений с кредиторами путем достижения соглашений об 
отсрочке долга и своевременной выплаты неотсроченных обязательств.

Для достижения этих целей правительство предприняло выполнение стратегии, 
направленной на сокращение внутреннего потребления и обеспечение роста 
производства. Для того чтобы сдержать инфляцию и восстановить баланс внешних 
платежей, в этой стратегии обращается особое внимание на разумное регулирование 
спроса с помощью соответствующих валютно-финансовых мер, валютного курса, цен и мер 
по погашению внешней задолженности. Для развития производственного сектора 
программа подъема экономики предусматривает содействие частной инициативе путем 
установления соответствующих цен и других стимулов, прежде всего в сельском 
хозяйстве, обрабатывающей промышленности и рыболовстве. Для повышения 
эффективности деятельности государственного сектора программа призывает к 
значительному сокращению численности государственных служащих, реорганизации 
гражданских служб, рационализации и сокращению субсидирования крупных 
государственных предприятий и более строгому отбору проектов с целью повышения 
производительности в государственном секторе.

В осуществлении этой программы был достигнут существенный прогресс, и сегодня 
экономические и финансовые показатели Гамбии превышают цели программы во многих 
областях. Реальный рост валового внутреннего продукта в 1986/87 годах составил 
примерно 6 процентов по сравнению с указанным в программе показателем 
3,3 процента. В то же время темпы роста индекса потребительских цен составили 
примерно 20 процентов по сравнению с 70 процентами в 1985/86 годах. В 
1986/87 годах внешний текущий счет, за исключением официальных переводов, возрос до 
40 миллионов специальных прав заимствования (СПЗ) и составил 34 процента валового 
внутреннего продукта и на 5 миллионов СПЗ превысил программный показатель. Общий 
платежный баланс, за исключением чрезвычайного финансирования, дефицит которого 
определялся в размере 20,4 миллиона СПЗ, фактически был сбалансирован. Увеличение 
общих официальных валютных резервов наряду с сокращением долгов по внешним 
платежам, составило примерно 35 миллионов СПЗ по сравнению с первоначальным 
показателем программы в 5,5 миллионов СПЗ.
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Я должен признать, что это был довольно мучительный процесс, принимая во 
внимание большие жертвы нашего народа, но нас успокаивает то, что достигнутые 
результаты являются обнадеживающими.

Серьезную озабоченность вызывает тот факт, что, несмотря на усилия наших 
стран, международное сообщество не увеличило размеров предоставляемой официальной 
помощи на цели развития нашего континента и должным образом не среагировало на 
настоятельную необходимость решить насущную проблему африканской задолженности.

Наши усилия по стимулированию экономического роста и повышению уровня жизни 
наших народов подрываются бременем внешней задолженности. До тех пор пока со 
стороны международного сообщества не будет уделено должное внимание проблемам 
обострения бремени внешней задолженности и продолжающегося падения цен на мировых 
рынках сырьевых товаров, наши усилия по подъему нашей неустойчивой экономики 
окажутся бесплодными.

Кризис внешней задолженности уже достиг огромных размеров, и, как признается в 
резолюции 41/202 Генеральной Ассамблеи, принятой консенсусом на сорок первой сессии 
Генеральной Ассамблеи, необходим комплексный подход, включающий страны-кредиторы и 
страны-3адолженники, многосторонние финансовые институты и международные частные 
банки, если мы хотим найти прочное решение проблемы задолженности. Необходимость 
созыва международной конференции для решения этой проблемы становится все более 
настоятельной. Суровые факты таковы, что несмотря на то, что страны-дебиторы хотят 
выплатить свои долги, они просто не могут этого сделать в нынешних экономических 
условиях. Поэтому мы настоятельно призываем сорок вторую сессию Генеральной 
Ассамблеи Организации Объединенных Наций принять решение о созыве такой конференции 
без дальнейшего промедления.

А сейчас я хотел бы воздать должное действиям таких стран, как Канада, 
Великобритания, Скандинавские страны и Федеративная Республика Германии за их 
решение списать долги некоторых развивающихся стран или превратить займы в 
безвозмездные субсидии. Я призываю все страны - доноры международного сообщества 
уделить больше внимания проблеме задолженности Африки и помочь ей преодолеть это 
тяжелое бремя и тем самым лучшим образом откликнуться на наши усилия по подъему 
экономики и улучшению судьбы нашего народа, который стремится к лучшей жизни.
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Поскольку наша страна расположена в районе Сахеля, который на протяжении более 
десятилетия страдает от жестокой засухи, я не выполню своего долга, если не отмечу 
необходимости решения вопросов продовольственной безопасности, предотвращения 
засухи и опустынивания, а также развития и регулирования водных ресурсов. Все эти 
вопросы существенно важны в наших усилиях по подъему экономики. Моя делегация 
твердо считает, что если страны, пораженные засухой, не смогут эффективно решить 
эти проблемы - естественно, при полной поддержке международного сообщества, - то 
наши цели увеличения сельскохозяйственного производства и поощрения самообеспечения 
продовольствием в целях повьопения благосостояния нашего народа не будут достигнуты.
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Моя делегация возлагает большие надежды на новый раунд многосторонних торговых 
переговоров, договоренность о проведении которых была достигнута год тому назад в 
Пунта-дель-Эста, Уругвай; мы надеемся, что новый раунд повернет вспять существующие 
в настоящее время тенденции в международной торговле. Моя делегация также 
удовлетворена результатами седьмой сессии Конференции Организации Объединенных Наций 
по торговле и развитию (ЮНКТАД) и принятием Заключительного акта, который является 
значительным вкладом международного сообщества в рассмотрение самых критических 
аспектов многосторонней ToproBjm с учетом конкретных потребностей наименее развитых 
стран Африки.

Мы с большим воодушевлением отмечаем тот факт, что конкретным потребностям 
африканских стран было уделено основное внимание на ежегодной встрече семи 
промышленных стран. Недавний консенсус, достигнутый в Венеции по вопросу об 
африканской задолженности, и необходимость значительного увеличения специальной 
помощи для Африки являются наиболее воодушевляющими. Это также позволяет надеяться 
на то, что восьмое пополнение Международной ассоциации развития (МАР) получит 
поддержку подавляющего большинства.

Мы чрезвычайно рады отметить здесь, что в своем заявлении на недавно 
проходившем ежегодном заседании правления Международного банка в Вашингтоне министр 
финансов Великобритании г-н Найджел Лосон подчеркнул, что необходимы особые меры для 
облегчения положения самых бедных стран и стран, имеющих самую большую 
задолженность, особенно региона к югу от Сахары. Мы надеемся, что это важсное и 
своевременное предложсение будет незамедлительно и решительно поддержга1НО и принято 
сообществом международных доноров.

Не вызывает сомнения то, что постоянный экономический рост и социальный 
прогресс могут быть достигнуты только, если все государства признают тот факт, что 
наша взаимозависимость вызывает необходимость возможности для всех государств, 
больших и малых, в полной мере участвовать в международной торговле и обмене, 
стремясь к социальной справедливости и более высокому уровню жсизни.

Хотя экономические вопросы продолжают привлекать внимание большинства наших 
государств, серьезные политические проблемы во многих частях мира продолжсают 
угрожать международному миру и безопасности; среди них самым взрывоопасным является 
вопрос апартеида в Южной Африке.
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Ш  все осуждаем апартецд и признаем, что эта система должна быть уничтожена; 
однако некоторые из нас не только озабочены, но и серьезно встревожены существующим 
разногласием в отношении выработки общего подхода к уничтожению апартеида. Пока мы 
продолжаем наши бесконечные прения, черное большинство Южной Африки по-прежнему 
томится под гнетом самой жестокой репрессии и преследований режима Претории, которая 
самым вопиющим образом попирает самые основные ценности и идеалы, на которых 
основана эта Организация. Международное сообщество не смогло добиться консенсуса по 
всеобъемлющим и далеко идущим мерам, чтобы покончить с апартеидом. Но героические 
массы по-прежнему полны решимости в своей борьбе по ликвидации апартеида под 
динамичным руководством Африканского национального конгресса (АНК) и Панафриканского 
конгресса Азании (ПАК) даже перед угрозой произвольных арестов, тюремного заключения 
без суда и массовых убийств религиозных деятелей, женщин и детей.

Мое правительство решительно и твердо осуждает бессмысленные убийства и 
продолжающееся попрание основных свобод. Моя делегация будет принимать участие в 
любых обсуждениях и международньк совместных действиях с целью неизбежной ликвидации 
апартецда. Мы считаем, что единственным оставшимся существенным средством борьбы с 
апартеидом Южной Африки является применение обязательных санкций в соответствии с 
Главой VII Устава Организации Объединенных Наций.

Мы также считаем, что для создания атмосферы, ведущей к мирному диалогу, 
необходимо немедленно и без вьщвижения каких-либо условий освободить Нельсона 
Мандед^ и всех остальных политических заключенных, томящихся в тюрьмах Южной Африки.

Моя делегация с большим вниманием прочла сделанное недавно заявление 
государственного секретаря Соединенных Штатов г-на Шульца на заседании совета 
бизнесменов за международное взаимопонимание в Нью-Йорке. Мы считаем, что это 
важное заявление о положении в Южной Африке является позитивным как по подходу, так 
и по содержанию и в силу этого может явиться основой для переговоров между 
заинтересованньвш сторонами в Шной Африке с полноправным участием АНК и ПАК. Я 
хотел бы добавить, что любое предлагаемое решение должно рассматриваться только в 
случае его поддержки со стороны "прифронтовых” государств и членов Совета 
Безопасности.

Моя делегация также обеспокоена положением в соседней Намибии, где Претория 
по-прежне!^ бросает вызов Совету Безопасности. Южная Африка, несомненно, следует по 
опасному курсу, умышленно подрывая все усилия, направленные на мирный переход к 
многорасовому обществу.



Несмотря на коллективные усилия в рамках Совета Безопасности по достия^нию 
суверенитета над территорией путем принятия многочисленных резолюций. Южная Африка 
безнаказанно отказывается выполнять решения Совета Безопасности по вопросу о 
самоопределении и независимости Намибии в соответствии с резолюцией 435 (1978). 
Поэтому моя делегация полностью поддерживает введение обязательных санкций в рамках 
Главы VII Устава Организации Объединенных Наций. Ны убеждены, что это является 
самым реальным решением намибийской проблемы.

Мы считаем крайне тревожным тот факт, что соседи Южной Африки, особенно 
"прифронтовые" государства, становятся жертвами жестокой агрессии и дестабилизации 
со стороны режима Претории. В связи с этим моя делегация решительно призывает 
международное сообщество предоставить этим государствам такую помощь, которая 
гарантировала бы их территориальную целостность и независимость.

Нескончаемая сага палестинской трагедии не оставляет равнодушными тех, кто 
верит в самоопределение. Моя делегация считает, что стремления палестинцев к 
самоопределению являются необходимым предварительным условием урегулирования 
арабо-израильского конфликта и должны уважаться. Мы считаем положение на 
оккупированных арабских территориях отвратительным и неприемлемым. Поэтому 
необходимо под эгидой Организации Объединенных Наций искать прочного решения этой 
трагедии народа. Такая конференция будет успешной только в случае полноправного 
участия Организации освобождения Палестины (ООП) наряду с другими сторонами 
конфликта.

Положение в Ливане является также еще одной происходящей на наших глазах 
трагедией несоизмеримых размеров, которая представляет собой нарушение всех 
установленных международных норм. Мы считаем, что настало время, чтобы народ Ливана 
добился осуществления своих национальных устремлений к суверенитету и 
территориальной целостности. Для этого мы призываем к полному выводу всех 
иностранных войск с территории и требуем уважения территориальной целостности и 
независимости Ливана.

Война в Заливе мещду Ираном и Ираком по-прежнму продолжает вызывать серьезную 
обеспокоенность моего правительства, и особенно президента Дауда Кайраба Джавара, 
поскольку боевые действия между двумя странами ведутся уже восьмой год и приобретают 
новые катастрофические размеры. В качестве Председателя Комитета мира Организации
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Исламская конференция президент Гамбии с 1984 года активно участвует в процессе 
посредничества. Недавние события в регионе, однако, вызвали разочарование и тревогу 
во всей исламской Умме, поскольку они серьезно угрожают меядцународноцу миру и 
безопасности. Поэтому мы приветствуем и воздаем должное инициативам Генерального 
секретаря, направленным на скорейшее прекращение этой трагедии народов.
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Что касается положения в Юго-Восточной Азии, наше правительство полностью 
поддерживает усилия Ассоциации ci’paH Юго-Восточной Азии (АСЕАН) и придерживается 
мнения, что военная оккупация Кампучии является нарушением основополагающих 
принципов международного права, закрепленных в Уставе. Оккупация также идет 
вразрез с принципами невмешательства во внутренние дела суверенных государств и 
правом народа Кампучии на самоопределение. Молод^ь этой страны проводит лучную 
часть своей жизни в условиях войны и угнетения, и ей надо предоставить возможность 
самостоятельно определить свою судьбу.

Достойно сожаления, что после восьми лет иностранного господства и несмотря на 
благородные усилия Генерального секретаря и личного представителя Генерального 
секретаря г-на Кордовеса политическое урегулирование в Афганистане по-прежнез^ не 
достигнуто. Ноя делегация считает, что единственный путь достижения в скором 
времени мирного урегулирования афганской проблемы состоит в том, чтобы обеспечить 
безоговорочный вывод всех иностранных войск на основе решения этой Ассамблеи. 
Поэтому мы призываем тех, кто несет ответственность за 1фодолжение военных 
действий, признать права афганского народа на самоопределение. Проблема 
Афганистана - это проблема иностранной оккупации, и, если будут выведены 
иностранные войска, народ Афганистана быстро решит свои внутренние проблемы, чему в 
истории немало свидетельств.

Наша делегация хотела бы официально заявить о своей глубокой признательности 
правительству Пакистана за конструктивное участие в женевских переговорах через 
посредника и за то внимание, которое оно уделило миллионам афганских беженцев в 
Пакистане.

Воссоединение Кореи, а пока принятие Северной и Южной Кореи в Организацию 
Объединенных Наций имеет особое значение для нашей делегации. Мы убеждены, что 
диалог между двумя сторонами с учетом взаимных интересов этих сторон будет 
способствовать снижению напряженности и в конечном итоге позволит решить эту 
проблему.

Несмотря на то, что еще в 1948 году Организация Объединенных Наций приняла 
Всеобщую Декларацию прав человека, почти 40 лет спустя повсюду в мире люди 
по-прежнему лишены гражданских, политических, экономических и культурных прав. 
Гамбия придерживается мнения, что Комиссия Организации Объединенных Наций по правам
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человека и комиссия по правам человека Организации африканского единства (ОАЕ), 
учрежденная недавно на встрече глав государств и правительств Африки, должны 
отражать в равной степени мнение всех стран. Наша ответственность в области прав 
человека выходит за узкие рамки эгоистических экономических интересов и 
политической конъюнктуры. Наша задача состоит в том, чтобы выступать в заоц1ту и в 
поддержку прав человека - где бы они ни нарушались и что и как бы им ни угрожало.

Наша делегация убеждена, что настало время покончить с тем, что угрожает жизни 
и свободе людей, с нечеловеческими страданиями, которые являются участью миллионов 
невинных людей во всем мире. Гамбия под руководством президента Кайраба Джавары 
решительно привержена защите и уважению прав человека. Эта приверженность 
опирается на прочную основу наших внутренних законов и является одним из основных 
определяющих факторов нашей внешней политики.

Уважение к основным правам человека - краеугольный камень демократии в Гамбии 
и катализатор нашего социально-экономического развития, так как мы глубоко убеждены 
в том, что только в атмосфере свободы и безопасности человек может эффективно 
трудиться на благо всех. По сути дела борьба против колониализма, угнетения и 
расизма это еще одна попытка укрепить человеческое достоинство.

В этом духе проходит сорок вторая сессия Генеральной Ассамблеи. Для нынешнего 
периода характерна невиданная неопределенность в области экономики, когда разрыв 
между богатыми и бедными продолжает расти; это также и период политического 
кризиса во многих частях мира, когда и без того хрупкий мир, царивший с момента 
основания Организации Объединенных Наций, сейчас находится под серьезной угрозой.
Но есть основания надеяться, что эти трудности будут преодолены, ибо тех, кто 
искренне желает мира, больше, нежели сил зла. А поскольку наше коллективное 
стремление нацелено на отыскание мирных решений стоящих перед нами глобальных 
проблем, то по-прежнему существует Организация Объединенных Наций, и ее механизмы 
можно укрепить и эффективнее использовать наряду с нашими региональными 
организациями в стремлении к миру с тем, чтобы воплотить идеи в реальность на благо 
всего человечества. Однако я поспешу добавить, что способность Организации 
Объединенных Наций к конкретным действиям будет невелика до тех пор, пока некоторые 
государства - члены международного сообщества будут продолжать рассматривать 
огромные глобальные проблемы в узком контексте эгоистических экономических, 
политических и стратегических интересов.



Г-н СТАНИСЛАУС (Гренада) (говорит по-английски): То, что выступление
делегации Гренады приходится на последний день общих прений никоим образом не 
уменьшает нашего удовольствия по поводу того, что Вы, г-н Председатель, столь 
уверенно и компетентно руководите работой сорок второй сессии Генеральной Ассамблеи.

Делегация Гренады также присоединяется к красноречивым выражениям 
признательности и благодарности в адрес Вашего уважаемого предшественника, столь 
эффективно руководившего работой сорок первой сессии.

Делегация Гренады присоединяется также к теплым словам в адрес Генерального 
секретаря по поводу его неустанных усилий и обширного дипломатического опыта в 
борьбе за мир. Наша делегация приветствует и поздравляет недавно назначенного на 
пост Згшестителя Генерального секретаря по политическим вопросам и делам 
Генеральной Ассамблеи посла Рида, который пользуется всеобщей симпатией и обладает 
обширными знаниями.

На сорок первой сессии Генеральной Ассамблеи бьшо принято много резолюций и 
было урегулировано много проблем, чем Ассамблея может по праву гордиться. Однако к 
началу сорок второй сессии некоторые прежние глобальные вопросы, угрожзиооцю 
мещдународному миру и безопасности, все еще не были решены. Я сейчас остановлюсь 
на некоторых из них.

Слово "мир” день за днем, как эхо, раздается во всех уголках этой аудитории с 
почти оглушающей частотой. Так и должно быть. Ибо сейчас человечеству больше 
всего нужен мир. Если допустить, чтобы мир постоянно был недосягаем для 
человечества, то угроза ядерной войны, нависшая над планетой, как дамоклов меч, и 
впредь будет усиливать возможность истребления человечества.

ТС/лр A/42/PV.33
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В глобальном смысле мир - это не просто отсутствие состояния войны. Мир - это 
скорее состояние, когда определенные геополитические, социальные, моральные, 
экономические и физические силы находятся в равновесии благодаря воздействию 
катализатора, называемого справедливостью. Достигнуть этого состояния равновесия 
намного легче на словах, чем на деле, и вот почему.

В отличие от естественных наук - математики, физики, химии, биологии и так 
далее, - в которых существуют соответствующие уравнения и формулы для решения 
проблем, в социальных науках, к которым относятся мир, справедливость, 
безопасность, мораль и другие глобальные вопросы, таких сравнительных уравнений и 
формул не существует. Поэтому следует прибегать к разуму, пониманию, совести, 
морали, прошлому опыту, компромиссу, доброй воле и т.д. для решения тех сложных 
глобальных вопросов, с которыми связаны международный мир и безопасность. В этом и 
состоит дилемма.

В практическом использовании искусства дипломатии для решения геополитических 
вопросов есть определенные компоненты - ассоциация, компромисс, конфронтация, 
исключение, - которые необходимо применять, сохраняя деликатное равновесие при 
урегулировании тех опасных ситуаций, которые ставят под угрозу международный мир и 
безопасность. В том, как, когда, где и почему эти компоненты вводятся в игру, и 
заключается искусство дипломатии и ее сложность.

Некоторые из актуальных глобальных вопросов, о которых говорилось в ходе общих 
прений, вызывают беспокойство и у нашей делегации. Ирано-иракская война, 
начавшаяся серией пограничных конфликтов в 1980 году, сейчас переросла в 
полномасштабные военные действия на суше, на море и в воздухе, несмотря на 
посреднические усилия Совета Безопасности и Генерального секретаря, направленные на 
урегулирование этого спора. Общественность обеспокоена нападениями на гражданские 
объекты, применением химического оружия в нарушение Женевского протокола 1925 года, 
жестоким обращением с военнопленными, созданием препятствий для осуществления права 
на свободную навигацию, торговлю и коммерцию в международных водах. Нынешнее 
положение в Персидском заливе чревато опасными последствиями. Поэтому нельзя 
позволить, чтобы положение еще более осложнилось.

По меньшей мере в течение тридцати пяти лет пагубная и одиозная расистская 
политика Южной Африки - апартеид - вызьгаает глубокую обеспокоенность у 
международного сообщества. Апартеид - это систематизированный и узаконенный
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расизм, которому нет места в цивилизованном обществе, поскольку он жесток и 
бесчеловечен. Совет Безопасности квалифицировал его как преступление против 
человечества. Премьер-министр Гренады достопочтенный Герберт А.Блейз, выступая на 
сорок первой сессии Генеральной Ассамблеи, назвал апартеид "узаконенной 
несправедливостью". Он заявил:

"Поэтому необходимо предпринять срочные объединенные усилия для того, 
чтобы избавить Южную Африку от бедствий, которые несут апартеид и правление 
меньшинства, а также предоставить независимость Намибии". (A/41/PV.32.
СТР. 8-10)
Министр иностранных дел Гренады, выступая на сорок первой сессии Генеральной 

Ассамблеи, подчеркнул:
"По мере возможности и в соответствии со своей собственной политикой 

Гренада будет поддерживать любые шаги или меры международного сообщества, 
направленные на ликвидацию апартеида и обеспечение правления большинства в 
Южной Африке". (A/41/PV.32. с т р . 8-10)
Гренадский патриот Т. Альберт Иарришо, о котором у нас самые теплые 

воспоминания и столетие со дня рождения которого мы празднуем в этом году, еще в 
1917 году в серии, озаглавленной "Циклы цивилизации", - этом подлинном литературном 
сокровище гренадской истории - писал, что цивилизованный мир в будущем вынужден 
будет бороться с расистской политикой Южной Африки. Я хочу подчеркнуть, что это 
было в 1917 году, задолго до появления каких-либо независимых африканских 
государств и до создания Организации Объединенных Наций. Большую часть своих 
исторических, яростных, но оправданных нападок Марришо сосредоточил на генерале Яне 
Смутсе, одном из первоначальных создателей зарождающейся практики апартеида. Это 
был человек, обладавший видением пророка, один во всех колониях еще в 1917 году 
выступавший против того, что в то время считалось нормальным, обычным явлением. 
Сегодня положение в Южной Африке является самым ненормальным и самой 
злокачественной опухолью на теле нашей планеты, при котором проводится политика 
тирании над меньшинством, террора со стороны большинства.

Проблема внешней задолженности, ведущая к отрицательным глобальным 
экономическим последствиям, особенно для развивающихся стран, является прекрасным 
примером того, как международному миру и безопасности может угрожать ситуация.
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чреватая опасными социальными, политическими и экономическими последствиями. 
Погашение задолженности и процентов по ней создает такие большие трудности и 
ограничения для экономики многих развивающихся стран, будто им на шею надели ярмо. 
Хотя погашение задолженности - это юридическая и моральная ответственность 
страны-дебитора, облегчение задолженности должно диктоваться гуманными и моральными 
соображениями некоторых стран-кредиторов, которые в контексте нынешнего 
международного положения могли бы проявить простую справедливость, возвращая доброй 
земле небольшую часть того, что они у нее отняли. История изобилует примерами 
того, как эксплуатация и несправедливость могли содействовать возникновению 
проблемы задолженности.

К наименее развитым странам, социальные и гуманитарные программы которых 
повисли в воздухе из-за необходимости погашения задолженности и процентов на нее, 
можно применить цинизм, сдобренный юмором социального экономиста: неотъемлемым
пороком некоторых экономических систем является неравномерное распределение благ, в 
то время как неотъемлемой добродетелью других систем является равномерное 
распределение нищеты. В конечном итоге, если позволить проблеме внешней 
задолженности усугубляться и далее, экономика как развитых, так и развивающихся 
стран будет подорвана.

Будучи одной из самых мелких развивающихся островных государств - членов 
Организации Объединенных Наций, Гренада особенно заинтересована в решении проблем 
островных развивающихся стран.

Почти три года назад, 18 декабря 1984 года. Генеральная Ассамблея приняла 
резолюцию 39/121, о^главленную "Конкретные меры в пользу островных развивающихся 
стран". В этой резолюции подтверждался призыв прилагать конкретные усилия в пользу 
островных развивающихся стран, который содержался в пяти предыдущих резолюциях. 
Кроме того, в трех резолюциях Конференции Организации Объединенных Наций по 
торговле и развитию (ЮНКТАД) содержался призыв к международному сообществу признать 
специфические черты и трудности островных развивакмцихся стран и оказать им 
надлежаи^ помощь, содействуя тем самым их усилиям в области развития.

К сожалению, ничего не было сделано, за исключением того, что в своей 
резолюции 41/163 от 5 декабря 1986 года Генеральная Ассамблея просила Генерального 
секретаря подготовить всеобъемлющий доклад с конкретными рекомендациями, с тем
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чтобы Ассамблея на своей сорок третьей сессии смогла сделать обзор положения и 
принять надлежащие меры в интересах островных развивающихся стран. Делегация 
Гренады с надеждой ожцдает позитивных результатов от сорок третьей сессии.



ЛЗ/гб A/42/PV.33
51

(Г-н Станислаус. Гренада)

Что касается особых потребностей островных развивающихся стран, то наша 
делегация хотела бы напомнить то, что говорил великий китайский мудрец и философ 
Конфуций: "Дайте человеку рыбу и вы удовлетворите его потребности на день;
научите человека ловить рыбу и вы удовлетворите его потребности на многие дни".

В Центральной Америке недавняя мирная инициатива, предпринятая пятью 
президентами, которая привела к принятию Гватемальского соглашения от 7 августа, 
делает честь их прозорливости, здравому смыслу и духу доброй воли. Необходимо 
использовать этот луч надежды, эту щель в двери, чем является данное соглашение. 
После рассмотрения, изучения и изменений в случае необходимости этот исторический 
документ мог бы явиться основой для установления мира в этом регионе.
Урегулирование споров с помощью силы и насилия является анахронизмом и представляет 
собой опасность. Разум и справедливость призывают братские республики установить 
мир между государствами и народами.

На Ближнем Востоке арабо-израильский спор, который в течение целого ряда лет 
является незаживающей раной, сейчас превращается в хронический, что может усложнить 
общее положение на Ближнем Востоке. Доктрина о праве на самоопределение является 
действенной и бесспорной. Четко установлено право Израиля на существование в 
качестве государства - свершившийся факт на протяжении сорока лет - в рамках 
безопасных границ. Существование Израиля - это факт жизни, который не должен 
оспариваться. Аналогичным образом право палестинского народа на родину в рамках 
безопасных и признанных границ является законным принципом. Требование 
палестинского народа о предоставлении ему родины на земле его предков - это вопрос 
истории и простой справедливости. Его требование не должно быть попрано, пока 
признаются принципы суверенитета, территориальной целостности и политической 
независимости.

Считается, что с помощью всеобщего языка музыки, всеобщей деятельности в 
области спорта мир лучше всего может добиться достижения всеобщей цели братства. 
Учитывая это, делегация Гренады надеется, что XXIV Олимпийские игры, которые будут 
проведены в Сеуле, Корея, с 17 сентября по 2 октября 1988 года, и подготовка к 
Играм явится оздоровляющим процессом, с тем чтобы корейская проблема могла быть 
разрешена в интересах корейского народа. Однако пока реальность заключается в том, 
что есть две Кореи, Северная и Южная, разграниченные демилитаризованной зоной.
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контроль за которой осуществляется силами Организации Объединенных Наций. Эта 
промежуточная договоренность, как мы надеемся, уступит место переговорам и да!алогу, 
с тем чтобы корейский народ вскоре мог занять свое место в международном сообществе.

Моя делегация надеется и молится за то, чтобы мудрость, понимание, 
справедливость восторжествовали и на Кипре, в Афганистане, Кампучии, на 
Фолклендских (Мальвинских) островах и в других районах конфликтов был в конечном 
счете обеспечен мир.

Областыо всеобщего интереса и общей обеспокоенности является незаконный оборот 
наркотическими средствами и психотропными веществами, которые как чума 
распространяются по земле и подрывают саму структуру общества. Параллельно с тягой 
к этим опасным веществам отмечается пропорциональный рост уровня насилия, который 
быстро приводит к созданию отвратительной "подпольной культуры" в некоторых 
обществах. Есть общее убеждение, что наркотики и международный терроризм имеют 
прямую взаимосвязь. Эта двойная угроза возрастает с каждым днем, поражая ни в чем 
не повинных и ничего не подозревающих людей. Эта угроза должна быть искоренена.

Другой областью нашей общей обеспокоенности является быстрое распространение 
СПИДа (синдром приобретенного иммунного дефицита), который как эпидемия приобретает 
огромные пропорции. В этой связи пользующаяся престижем Организации Объеданенных 
Наций Всемирная организация здравоохранения (ВОЗ) должна продолжать сосредоточивать 
свои усилия на изучении причин, прогнозах и терапии этого ужасного заболевания, 
которое имеет такие опасные социальные последствия.

Шаг, недавно предпринятый президентом Соединенных Штатов Америки и Генеральным 
секретарем Союза Советских Социалистических Республик, которые договорились в 
пришцше исключить ракеты средней дальности из своих ядерных арсеналов является 
отрадным и обнадеживающим. Так же как и путь в тысячу миль начинается с одного 
шага, человечество надеется, что сделан первый шаг на длинном, трудном и тернистом 
пути, ведущем ко всеобщему и полному ядерному разоружению.

И наконец, принимая участие в работе этого братского форума, каким является 
Организация Объединенных Наций, где часто возникают противоречивые и спорные 
вопросы, моя делегация руководствуется священным призывом: сначала обретите мир в
ваших сердцах, а потом вы сможете принести мир другим.



Г-н ТОНПСОН (Фиджи) (говорит по-английски): Моя делегация тепло поздравляет
Вас, г-н Председатель, по случаю Вашего избрания на пост Председателя сорок второй 
сессии Генеральной Ассамблеи. №i также благодарим Вашего предшественника, 
г-на Хумаюна Рашида Чоудхури, Министра иностргшных дел Бангладеш, за его вьвдающееся 
руководство работой сорок первой сессии.

Межцународное сообщество знает о недавних политических и конституционных 
событиях, которые привели к смене правительства на Фиджи. Это положение является 
внутренним вопросом, который должен быть разрешен народом Фиджи по его выбору.
Лобое вмешательство извне не поможет разрешить наши внутренние трудности, и мы 
призываем всех членов межцународного сообщества с пониманием отнестись к нашей 
ситуации.

Оглядываясь на события, произошедшие на международной арене за последний год, 
мое правительство было весьма воодушевлено многими примерами позитивных событий, 
которые свидетельствуют о том, что несмотря на серьезные разногласия, конфликтующие 
страны могут договориться друг с другом. Недавнее заключение важного соглашения о 
мире между пятью странами Центральной Америки является тому примером. Многие 
вызывающие обеспокоенность вопросы следует решать в том же духе, чтобы они исчезли 
из нашей повестки дня.

К сожалению. Ближний Восток остается районом насилия и источником 
потенциальной международной нестабильности. Ирано-иракская война является 
трагическим нгшоминанием о бесплодности использования силы. СЕледует приветствовать 
недавние инициативы, предпринятые, особенно Советом Безопасности и самим 
Генеральным секретарем, для того чтобы положить конец этому конфликту, и мы 
надеемся на их успех. Мое правительство по-прежнему привержено принципу права 
палестинского народа на родину и права всех государств, включая Израиль, на 
безопасные границы.
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Как свидетельство нашей готовности вносить какии-либо доступным для нас 
образом вклад в мирный процесс в этом регионе, мы продолжаем предоставлять войска 
во Временные силы Организации Объединенных На1Ц1Й в Ливане (ВСООНЛ), а также на 
Синае. Однако наше участие в силах Организации Объединенных Наций по поддержанию 
мира в Ливане стоило нам дорого. Двадцать два наших созодата погибли в этой далекой 
стране, в то время как возрастающее долговое бремя нашей страны превысило 
20 мпн. долл. США. Это очень тяжелое и несправедливое бремя для такой маленькой 
страны, как Фиджи. Мы призываем те государства, которые задерживали свои взносы в 
прошлом, выплатить свою задолженность, а те государства, которые по-прежнему 
задерживают выплаты, выполнить свои обязательства. Мы особенно разочарованы тем, 
что Соединенные Штаты, которые были одним из главных сторонников ВСООНЛ, сейчас 
являются основной страной, задерживающей выплату своих взносов.

Ничего нового нельзя сказать об ужасной ситуации в Южной Африке. Однако 
существуют обнадеживающие признаки того, что некоторые умеренные элементы в Южной 
Африке пытаются найти достойный выход, но их голос по-прежнему слишком слаб и 
требует поддержки извне. Мещцународное сообщество должно продолжать оказывать 
давление на Южную Африку для того, чтобы она отказалась от апартеида. Мертвая 
хватка, которой Южная Африка держит Намибию, и ее отказ выполнить резолюцию 435 
(1978) Совета Безопасности, продолжая попирать мнения остального мира, являются 
печальным свидетельством бессилия международного сообщества, когда всего несколько 
стран поддерживают этот режим.

Вновь Генеральная Ассамблея будет рассматривать положение в Кампучии, 
Афганистане и на Кипре. Народы этих стран пережили еще один год угнетения, насилия 
и устрашения, однако их дух по-прежнему не сломлен, они надеются, что скоро 
воцарится справедливость. Мы снова призываем вывести все иностранные войска и 
вернуться к уважению суверенитета, независимости и территориальной целостности этих 
стран.

В то время как в некоторых частях мира ведутся войны, следует предотвращать 
возникновение войн в других районах. Поэтому необходимо срочно предпринять 
превентивные меры для ослабления напряженности в районах, подобных Корейскому 
полуострову. Мы призываем правительства Южной и Северной Кореи возобновить диалог 
с целью разрешения своих разногласий с помощью переговоров для того, чтобы добиться
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мирного воссоединения. До справедливого и прочного урегулирования мы поддерживаем 
призыв о принятии обеих Корей в Организацию Объединенных Наций, а пока призываем их 
к мирному сосуществованию.

Недавнее мирное соглашение в Центральной Америке является смелой инициативой 
заинтересованных сторон. Их следует всячески поддерживать, чтобы соглашение было 
действенным. Мы удовлетворены тем, что присоединились к консенсусу относительно 
резолюции, принятой на этой Ассамблее два дня тому назад.

В основе нестабильности в мире лежит неравное распределение богатства и 
возможностей. Тяжелое бремя внешней задолженности развивазхцихся стран в настоящее 
время усугубляется протекционистской политикой, которая является усиливающейся 
тенденцией в промышленно развитых странах. В последние несколько лет ситуация 
обострилась, однако те страны, которые обладают возможностью и ресурсами исправить 
это несоответствие, отказываются или не хотят предпринимать эффективные действия. 
Седьмая сессия Конференции Организации Объединенных Наций по торговле и 
развитию (ЮНКТАД), которая вызвала недавно столь большой оптимизм, по-видимому, 
также столкнулась с нежеланием некоторых развитых стран открыть свои рынки.
Следует найти путь для устранения разочарований и порочного круга нищеты и 
угнетения большинства народов мира.

Следует еще ликвидировать последние остатки колониализма во многих оставшихся 
частях мира. В нашем регионе, где Подопечная территория Тихоокеанские острова 
перешла к самоопределению, нельзя сказать того же самого о Новой Каледонии. Этот 
наш сосед в южной части Тихого океана провел референдум, который бойкотировали 
большинство канаков. Несмотря на советы и призывы отказаться от референдума и 
начать диалог с представителями туземного населения для того, чтобы они также могли 
принять участие в политическом процессе, Франция настояла на его проведении. 
Печально то, что усиливается горечь и развивается расовая поляризация. Мы считаем, 
что в этой близкой соседней стране существует неустойчивая ситуация, и мы верим и 
надеемся, что основные заинтересованные стороны проявят здравый смысл и 
сдержанность и совместно будут искать приемлемое решение своих проблем. №>i верим, 
что желания коренного населения по-прежнему останутся основной заботой французского 
правительства.
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Вызьтает оптииизн, что под пристальным наблюдением Комитета по деколонизации 
имеет место постоянный прогресс на других территориях, которые класссифицируются 
как несамоуправляющиеся. Многие из этих территорий находятся в Тихом океане. Хотя 
нет необходимости повторять, что народы заинтересованных территорий должны сами 
выбирать свою будущую форму правления; нельзя, чтобы чрезмерно усердные 
колонизаторы выбирали эту форму для них, или принуждали их к этому.

Со времени сорок первой сессии Генеральной Ассамблеи вступил в силу Договор о 
провозглашении южной части Тихого океана безъядерной зоной. Он расширил зону, 
свободную от ядерного оружия, за пределы района, который охватывался ранее 
заключительными Договором Тлателолко и Договором об Антарктике, и три договора 
вместе охватывают территорию в почти треть земной поверхности. Мы рады отметить, 
что ядерные державы как Советский Союз, так и Китай подписали соответствующие 
протоколы. Естественно, что мы разочарованы тем, что Соединенные Штаты,
Соединенное Королевство и Франция не считают нужным сделать это.

Мы вновь обращаемся к правительству Франции с призывом прекратить свои ядерные 
испытания на Муруроа. Мы настоятельно призываем Францию, которая является крупной 
державой, а также постоянным членом Совета Безопасности, прислушаться к 
тихоокеанским странам, выражающим тревогу, и тем самым устранить одно из основных 
препятствий на пути дальнейшего содействия и укрепления дружественных связей и 
сотруднничества между Францией и тихоокеанскими странами.

Работа, проведенная Группой 18, и ее рекомендации, оказали положительный 
эффект на стоимость содержания и эффективность работы аппарата Организации 
Объединенных Наций. Следует отдать должное Генеральному секретарю за его 
серьезность и целеустремленность, с какой он вводил рационализацию и эффективную 
экономию в административной структуре. Ясно, что за последний год появился гораздо 
более малочисленный и, надеемся, более здоровый Секретариат. Тем не менее задачи, 
которые стоят перед ним, определенно, не менее трудные и сложные, поэтому перед ним 
стоят огромные проблемы. Моя делегация воздает должное Генеральному секретарю и 
всем его сотрудникам за их чрезвычайные усилия, которые они прилагают на благо 
человечества. В этом году мы видели, что Генеральный секретарь и его помощники 
столкнулись с большими трудностями, и мы поздравляем их в связи с их стойкостью и 
энергией, а также приверженностью идеалам объединенной семьи государств.



ПРЕЛСЕПАТЕДЬ: Мы заслушали последнего оратора на общих прениях.
Сейчас я предоставлю слово теп представителяи, которые хотят выступить в 

осуществление права на ответ. Я хотел бы напомнить, что в соответствии с решением 
34/401 Генеральной Ассамблеи, выступления в осуществление права на ответ 
ограничиваются 10 минутами для первого выступления и пятью минутами для второго 
выступления, и представители говорят со своих мест.

Г-н САЕМАЛА (Соломоновы Острова) (говорит по-английски): Я хотел бы сослаться
на некоторые замечания, которые были сделаны вчера представителем Франции в 
осуществление права на ответ его делегации после выступления моего министра 
иностранных дел. Представитель Франции говорил о противоречиях со стороны 
представителей Тихоокеанского форума в выступлениях по вопросу о Новой Каледонии, 
французской несамоуправляющейся территории. Он сказал, среди прочего, что 
представитель Соломоновых Островов говорил о праве на самоопределение только для 
канакского народа.

То, что говорил французский представитель, является искажением позиции 
Соломоновых Островов в отношении Новой Каледонии. То, что он сказал, является 
серьезным искажением заявления министра иностранных дел моей страны в отношении 
Новой Каледонии и, в частности, заявления моего министра о праве на самоопределение 
народа Новой Каледонии.

Для того, чтобы внести ясность, в то, что сказал вчера мой министр:
"Я хотел бы вновь заявить здесь об основной позиции Соломоновых Островов 

по Новой Каледонии. Новая Каледония является несамоуправляющейся 
территорией; следовательно, Франция, как управляющая держава, обязана сделать 
все возможное для того, чтобы привести эту территорию к самоопределению и 
независимости. Соломоновы Острова полностью поддерживают независимость Новой 
Каледонии, и мы хотели бы, чтобы эта цель была достигнута мирным путем без 
дальнейшего кровопролития.
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твердо убеждены, что Организация Объединенных Наций через свой 
соответствующий орган должна активно участвовать в процессе деколонизации в 
Новой Каледонии. Это является основой для осуществления законного акта 
самоопределения. Без такого участия Организации Объединенных Наций нельзя 
согласиться с готовностью французских властей сделать за народ Новой Каледонии 
выбор будущего статуса этой территории, который должен быть осуществлен через 
нормальный демократический процесс свободных и справедливых выборов.

Роль, которую канаки - коренное население Новой Каледонии - должны 
сыграть в определении будущего своей родины, является основной в вопросе о 
независимости. Из всех различных этнических групп в Новой Каледонии канаки 
составляют единственную самую многочисленную группу. Их позиция, 
представленная Национальным социалистическим фронтом освобождения канаков 
(НСФОК), который получает поддержку большинства канаков, ясна: они хотят
осуществить свое право на самоопределение и независимость и хотят сделать это 
при участии Организации Объединенных Наций в соответствии с принципами и 
действиями согласно Уставу”. (A/42/PV.31. стр. 47)
Сегодня на утреннем заседании премьер-министр Западного Самоа, нынешний 

Председатель Форума, четко выразил по поводу будущего этой территории следукмцую 
позицию:

"будущее Новой Каледонии может быть урегулировано только с участием тех, кто 
давно живет на этой территории и кто привержен ей. Мы ожидаем от. управляющей 
власти начала процесса диалога, который привел бы к свободному и подлинному 

.акту самоопределения в соответствии со всеобщепризнанными принципами и 
практикой Организации Объединенных Наций”. (A/42/PV.32. стр. 42)
Совершенно очевидно, что в этом нет никаких противоречий. Столь же очевидно, 

что французская делегация продолжает упорно проводить свою кампанию дезинформации, 
несмотря на ясную решимость и решение Ассамблеи, выраженные в резолюции 41/41 А, 
принятой в прошлом году, вновь занести Новую Каледонию в список несамоуправляющихся 
территорий.

Нет никакого сомнения в том, что Франция обязана выполнять взятое ей на себя 
обязательство согласно Статье 73е Устава.



Г-н ГОЛЕМАНОВ (Болгария) (говорит по-английски): Меня попросили выступить в
осуществление права моей делегации на ответ в отношении заявления, сделанного 
министром иностранных дел Турции на 12-м пленарном заседании 25 сентября.

Болгарская делегация с большим интересом следит за работой сорок второй сессии 
Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций и убеждена, что позитивные 
тенденции в международных отношениях, несомненно, придадут новый импульс работе 
сессии, направленной на отыскание разумных, справедливых и реалистических решений 
ключевых проблем современности.

Ничем не обоснованные и откровенно клеветнические обвинения моей страны, 
которые министр иностранных дел Турции предпочел включить в свое выступление, 
находятся в явном противоречии с этими позитивными тенденциями. Его обвинения 
направлены на отвлечение внимания Генеральной Ассамблеи от серьезных проблем, 
стоящих на повестке дня нынешней сессии. Болгария категорически отвергает эти 
обвинения как совершенно ложные. Турция упрямо повторяет эти клеветнические 
измышления, очевидно, в надежде, что международное сообщество и турецкая 
общественность могут быть одурачены и что их можно заставить забыть о грубых 
нарушениях прав человека в Турции и о ее тяжелых политических, экономических и 
социальных болезнях.

Нам говорят, что Турция руководствуется определенными, так называемыми, 
гуманитарными соображениями. Это, конечно, нельзя принимать за чистую монету. 
Хорошо известно, что Турция не является стороной в международных пактах по правам 
человека. Международной конвенции по искоренению всех форм расовой дискриминации и 
других международных документах в этой области. Это не случайно, ибо турецкое 
законодательство и, прежде всего, турецкая Конституция находятся в противоречии с 
общепризнанными нормами в области прав человека. Это тоже хорошо известный факт.

Грубое массовое нарушение прав человека в Турции продолжается. Сотни тысяч 
преследуются и подвергаются массовым арестам, систематическим пыткам и казням без 
суда и следствия. В 1980 году в Турции был насажден военный режим, который 
насильственным образом сохраняется в той или иной форме и поныне. Проводимая в 
течение нескольких десятилетий политика ассимиляции и уничтожения так называемых 
нетурецких этнических групп таких, как армяне, греки, ассирийцы, арабы, болгары и 
другие, продолжается до сих пор. Десять миллионов курдов являются сегодня в Турции 
жертвами этого преступления.
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Также продолжается нелегальная оккупация Турцией значительной части территории 
Кипра - суверенного государства - члена Организации Объединенных Наций. Вместе со 
всем остальным международным сообществом Болгария осуждает осуществляемые Турцией 
недопустимые акты разрушения культурных, исторических и религиозных памятников, а 
также изменение демографического состава оккупированных территорий на Кипре, и в 
связи с этим призывает к строгому осуществлению многих принятых по этому поводу 
резолюций Генеральной Ассамблеи и Совета Безопасности.

Безосновательные утверждения о так называемых внешних турках являются 
последним проявлением националистической и по сути своей агрессивной политики, ибо 
они направлены на то, чтобы оправдать незаконные претензии Турции к соседним 
государствам, в том числе и к моему. Если верить учебникам географии, выпущенным в 
Анкаре в 1985 году, то огромные регионы в Северной Африке, Центральной Европе и 
Центральной Азии населены турками. Еще больше говорит за себя недавняя речь 
премьер-министра Турции г-на Тургута Озала. В этой речи он заявил, что Турция 
предпримет против Болгарии действия, как она это сделала в случае с Кипром, и 
открыто угрожал суверенитету и территориальной целостности Народной Республики 
Болгарии и других соседних стран. Турция, будучи явно смущена этим разоблачением 
со стороны своего премьер-министра, отказалась опубликовать текст этой речи и 
старалась принизить ее значение.

На различных международных форумах турецкие официальные лица продолжают 
манипулировать так называемым вопросом об иммигрантах и вымышленной проблемой 
какого-то турецкого меньшинства в Болгарии. В этой связи мне хотелось бы еще раз 
коснуться реального положения дел.

В течение почти пяти веков болгарский народ находился под турецким игом.
После освобождения Болгарии в 1878 году сотни тысяч турок и потомков насильственно 
турцифицированных и исламизированных болгар покинули ее, следуя за бежавшей 
турецкой администрацией. В период до 1952 года миллион болгарских граждан по 
различным причинам эмигрировали в Турцию. Это создало проблему разделенных семей. 
В 1968 году между Болгарией и Турцией было подписано соглашение о воссоединении 
разобщенных семей. Срок этого соглашения истек в 1978 году.
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За десятилетний срок действия соглашения из Болгарии в Турцию уехали 
130 тысяч человек. Впоследствии в совместном заявлении для печати в связи с визитом 
президента Турции в Болгарию в 1982 году говорилось следующее:

"Два руководителя пришли к заключению, что ранее имевшие место соглашения о 
массовой эмиграции истекли, и согласились, исходя из гуманитарных соображений, 
рассматривать, руководствуясь соответствукяцим законодательством своих стран, 
индивидуальные обращения с просьбами о воссоединении разъединенных семей в 
Болгарии и Турции".
В Болгарии тоже есть мусульмане, но нигде, кроме как в Турции, не считают, что 

быть мусульманином равнозначно тому, чтобы быть турком. Если мы взглянем на 
соответствующие многосторонние и двусторонние договоры, мы убедимся, что в них 
говорится о мусульманах в Болгарии и, в частности, о болгарском меньшинстве в 
Турции. Но ни в одном из договоров, на которые часто ссылается Турция, не 
упоминается турецкое меньшинство в Болгарии. Дело обстоит так и не иначе.

Совершенно очевидно, что серьезные проблемы, с которыми сейчас сталкивается 
Турция в результате того, что она пренебрегает реальностями XX века, не могут быть 
разрешены при помощи нагнетания напряженности в ее отношениях с соседними 
государствами, включая Болгарию. Мы отвергаем используемые Турцией против Болгарии 
обвинения и инсинуации как абсурдные и совершенно безосновательные.

Народная Республика Болгария делает все возможное для того, чтобы преодолеть 
нынешний застой в своих отношениях с Турцией и восстановить взаимовыгодный и 
равноправный диалог по всем вопросам, представляющим взаимный интерес, без 
вмешательства в дела друг друга и в соответствии с духом и буквой Устава Организации 
Объединенных Наций.

Г-н ЛОХЬЯ (Папуа-Новая Гвинея) (говорит по-английски): Я выступаю в ответ на
заявление, сделанное вчера представителем Франции в осуществление права на ответ. В 
своем заявлении он упомянул мою страну в связи с двумя вопросами, очень важными не 
только для тихоокеанского региона, но и для остальных стран мира также.

Это два следующих вопроса: Новая Каледония и ядерные испытания в Тихом
океане. Я полностью поддерживаю заявление, только что сделанное Постоянным 
представителем Соломоновых Островов. В позициях стран Тихоокеанского форума нет 
противоречий. Премьер-министр Самоа четко определил позицию стран Форума по вопросу



о Новой Каледонии. Все мы хотим одного, чтобы водный континент Тихого океана бьш 
независимым и свободным от ядерного оружия. Это единственный путь, который может 
нам позволить достичь развития и прогресса, а также гармонии и мира в регионе и во 
всем мире.

Выпадение любых радиоактивных осадков на атолле Муруроа не может 
рассматриваться безопасным для Папуа-Новой Гвинеи. Франция находится на расстоянии 
20 тыс. морских миль от водного континента Тихого океана и, более конкретно, от 
атолла Муророа. Франция находится на Европейском континенте. Поэтому мы можем 
утверждать, что эти радиоактивные осадки никак не затрагивают францию. Но они 
сказываются на наших рыбных и морских ресурсах, столь необходимых нам в нашей 
повседневной жизни в Тихом океане.

Что касается Новой Каледонии, мы полностью отвергаем утверждения Франции о том, 
что большинство населения Новой Каледонии сделало свой выбор и решило стать частью 
Франции. Среди 51 процента лиц, принявших участие в голосовании в Новой Каледонии, 
подавляющее большинство - французские граждане. Это направленные туда гражданские 
служащие, это направленные туда соддаты, это направленные туда полицейские и их 
семьи. В 1984 году туда было направлено 7 тысяч человек полицейского и военного 
персонала с семьями. 13 сентября нынешнего года эти люди получили право голосовать, 
поскольку они прожили там три года. Зачем смешить людей?

Я призываю Ассамблею внять голосу Устава Организации Объединенных Наций и 
помочь нашему народу искоренить колониализм, апартеид, расизм и эксплуатахцоо со 
стороны немногочисленных государств.

Г-н БЛАН (Франция) (говорит по-французски): В ходе сегодняшнего утреннего
заседания по вопросу о Новой Каледонии в качестве представителя стран Тихоокеанского 
форума выступал премьер-министр Самоа. Он отметил, что эти страны не могут 
согласиться с позицией Франции в отношении недавно состоявшегося в этой территории 
референдума по вопросу о самоопределении, которая была изложена в этом Зале 
23 сентября министром иностранных дел Франции.

Занимааемая странами Форума позиция не вызывает удивления, поскольку в ней явно 
выступает несогласие с применением в Новой Каледонии принципа, который всеми признан 
как главная основа демократии, - принципа "один человек - один голос". Так вот, 
именно этот принцип Франция и применила 13 сентября в Новой Каледонии. В самом
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деле, как я уже говорил, этот законный, демократический и безупречно проведенный 
референдум поставил страны Форума в ужасно неловкое положение. И, как все имели 
возможность это наблюдать, теперь они отчаянно пытаются с необычным для них 
упорством критиковать этот референдум, прибегая к безосновательным, а временами и 
ложным утверждениям. Кроме того, я отмечаю, что они были единственными или почти 
единственными, кто отстаивал эти утверждения в ходе общих прений. На последующих 
заседаниях в ходе этой сессии делегация Франции будет иметь возможность вернуться к 
подробному рассмотрению аргументов, представленных этими странами.

Говоря о Новой Каледонии, необходимо понимать реальное положение дел в этой 
территории. А реальное положение в Новой Каледонии - нравится это кому-нибудь или 
нет - состоит в том, что там существует многонациональное тихоокеанское общество.
Все жители этой территории равны между собой и свободны решать свою собственную 
судьбу. Это реальное положение вещей противоречит априорным идеологическим позициям 
стран Тихоокеанского форума, но они не могут его изменить. Поэтому они пытаются 
навязать искусственное решение, извращая основополагающие принципы демократии и 
подрывая право народов на самоопределение, а это те принципы, за которые выступает 
Организация Объединенных Наций. 13 сентября этого года население Новой Кгшедонии, 
заявив, что оно не хочет подобного решения, дало им свой ответ.
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Г-н ТЫУНН (Демократическая Кампучия) (говорит по-французски): В ходе этих
прений некоторые представители, касаясь положения в Кампучии, заявили, что 
политическое урегулирование проблемы Кампучии должно зависеть от национального 
примирения между сторонами в Кампучии, которое произойдет до вывода вьетнамских 
войск из Кампучии. От имени моей делегации я хотел бы возвратиться к этому важному 
вопросу и дать необходимые разъяснения.

Со времени вторжения и оккупации Демократической Кампучии вьетнамскими 
войсками в декабре 1978 года наше правительство уделяло особое внимание этому 
вопросу. Поэтому наше коалиционное правительство 17 марта 1986 года вццвинуло 
предложение, состоящее из восьми пунктов, цель которого ускорить справедливое и 
почетное политическое урегулирование положения в моей стране в интересах 
кампучийского народа, народа Вьетнама и в интересах международного мира и 
безопасности. Это национальное примирение, за которое мы выступаем, должно 
произойти после вывода вьетнамских войск и в рамках независимой, мирной, 
нейтральной и неприсоединившейся Кампучии.

В этой связи Его Высочество принц Нородом Сианук, выступая в этой Ассамблее 
30 сентября 1986 года, заявил следующее:

"С этой целью коалиционное правительство Демократической Кампучии 17 марта 
этого года представило Социалистической Республике Вьетнам предложение из 
восьми пунктов, направленное на достижение политического урегулирования 
кампучийской проблемы, предложение, которое соответствует резолюциям 
Организации Объединенных Наций и Декларации, принятой на Международной 
конференции по Кампучии, состоявшейся в июле 1981 года. Позвольте мне кратко 
напомнить о содержании этих восьми пунктов. Они включают в себя:

Первое, переговоры иежду коалиционным правительством Демократической 
Кампучии и Социалистической Республики Вьетнам о полном выводе вьетнамских 
войск из Катшучии в определенные сроки. Мы согласны с выводом вьетнамских 
войск в два этапа.

Второе, после соглашения о выводе будет установлено прекращение огня. 
Третье, вывод вьетнамских войск и прекращение огня будут проводиться под 

контролем группы наблюдателей Организации Объединенных Наций.



Четвертое, после первого этапа вывода вьетнамских войск Хенг Самрин и его 
франция войдут в коалиционное правительство Кампучии, которое станет 
четырехпартийньм правительством, причем кащцая из четьфех партий будет 
обладать одинаковыми правами, как политические силы в национальном сообществе.

Пятое, четырехпартийное коалиционное правительство Кампучии проведет 
свободные выборы под контролем Организации Объединенных Наций.

Шестое, Кампучия станет независимым, единым в территориальном отношении 
государством, обладающим либерально-демократическим режимом, мирным, 
нейтральным и неприсоединившимся государством без иностранных баз.
Нейтралитет страны будет гарантирован Организацией Объединенных Наций.

Седьмое, Кампучия будет приветствовать все страны Запада и Востока, 
нейтральные и неприсоединившиеся, которые смогут оказать помощь в 
восстановлении страны.

Восьмое, Кампучия готова подписать с Социалистической Республикой Вьетнам 
договор о ненападении и мирном сосуществовании и установить экономические и 
торговые отношения с этой страной". (A/41/PV.16. стр. 20-21)
Однако Вьетнам незамедлительно, без какого бы то ни было рассмотрения, отверг 

наше предложение. Вьетнам не только отверг наш план из восьми пунктов, но и с 
момента открытия текущей сессии ведет активную дипломатическую кампанию, с тем 
чтобы ввести в заблуждение международное сообщество относительно того, что он 
считает переговорами или национальным примирением. Желая прояснить мнение всех 
стран, заинтересованных в этом вопросе, президент Нородом Сианук и Сон Сан, 
премьер-министр нашего коалиционного правительства, а также Кхиеу Самфан, 
вице-президент Демократической Кампучии, занимающийся иностранными делами, 
подписали 1 октября 1987 года письмо, которое было распространено в качестве 
документа А/42/616 Организации Объединенных Наций. В этом письме говорится об 
основных различиях межчу нашими предложениями относительно национального примирения 
и предложениями о национальном примирении, с которыми выступает Вьетнам. Различия 
таковы:
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”1) - КЦДК предлагает национальное примирение после первого этапа 
вьюода вьетнамских войск в рамках соглашения, которое будет заключено между 
Социалистической Республикой Вьетнам и КПДК, о полном выводе этих вьетнамских 
войск в пределах установленных сроков под наблюдением Организации Объединенных 
Наций.

Вьетнам предлагает "национальное примирение" в то время, пока его войска 
продолжают находиться в Кампучии и не достигнуто какого-либо официального 
соглашения относительно их вывода из Кампучии.

II) - КПДК предлагает национальное примирение, в рамках которого 
режим Пномпеня будет включен в четырехстороннее правительство сразу после 
первого этапа вывода вьетнамских войск из Кампучии.

Вьетнам предлагает "национальное примирение" в рамках режима Пномпеня, 
установленного Вьетнамом сразу же после его вторжения в Кампучию.

III) - КПДК предлагает национальное примирение без каких-либо изъятий 
и отбора, открытое для всех без исключения, без учета прошлого и политических 
взглядов и без всяких требований о какой бы то ни было сдаче.

Вьетнам предлагает "национальное примирение" на исключительной и 
выборочной основе, фактически нацеленное на раздел и ослабление сил 
национального сопротивления.

Iv) - В силу всех этих причин КПДК призывает все миролюбивые и 
приверженные справедливости страны - члены Организации Объединенных Наций 
поддержать его усилия, нацеленные на политическое решение кампучийской 
проблемы на основе принципов, закрепленных в резолюциях Организации 
Объединенных Наций, касающихся положения в Кампучии.

КПДК настоятельно призывает их отвергнуть любые предложения о 
"национальном примирении", нацеленные лишь на увековечение вьетнамской 
оккупации Кампучии". (А/42/616. Приложение I. п у н к т ы  3-4)
В заключение мы хотели бы сказать, что мы высоко ценим поддержку, о которой 

заявляли многочисленные представители, которые в своих выступлениях поддержали 
политическое урегулирование проблемы Кампучии на основе соответствующих резолюций
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Генеральной Ассамблеи. Мы особо благодарны тем, кто недвусмысленно заявил о том, 
что Вьетнам должен, прежде всего, вывести все свои войска из Кампучии для 
достижения окончательного национального примирения в Кампучии в соответствии с 
предложением об установлении мира, которое содержит восемь пунктов.

Г-н КАКТАНЫР (Турция) (говорит по-английски): Министр иностранных дел Турции
в своем выступлении в Генеральной Ассамблее затронул вопрос об угнетенном турецком 
меньшинстве в Болгарии в весьма умеренных выражениях. Поэтому мы ожидали, что 
представитель Болгарии воспользуется этой сдержанностью и воздержится от 
выступления в осуществление права на ответ. Если представитель Болгарии считает, 
что он отвечает на выступление нашего министра, то он просто ошибается. Никто не 
может отрицать фактов, в частности конкретных фактов, которые были подтверждены 
многочисленными сообщениями мировой прессы, свидетельствами тех лиц, которым 
удалось покинуть Болгарию, а также докладами международных организаций, 
занимающихся проблемой прав человека.

У правительства Болгарии и его представителей нет больше возможности скрывать 
преступления, которые совершаются в отношении турецкого меньшинства в Болгарии.
Эти преступления включают изменение имен, запрещение отправлять религиозные обряды, 
запрещение пользоваться языком, с тем чтобы убедить мир в том, что 1,5 миллиона 
турок вдруг стали болгарами.

Даже если бы Турция не ставила этот вопрос для рассмотрения на международных 
форумах, Болгария по-прежнему продолжала бы сталкиваться с серьезной проблемой, ибо 
политика, которую она проводит сейчас, никогда не может привести к внутреннему миру 
и гармонии. Такова суть вопроса, и она не может быть завуалирована утверждениями 
представителя Болгарии.

С самого начала мы призывали правительство Болгарии провести переговоры с нами 
относительно судьбы турецкого меньшинства, права которого защищаются международными 
договорами. Но кто отказывается участвовать в этих переговорах? Именно 
правительство Болгарии. До тех пор, пока оно будет придерживаться этой позиции, 
Турция будет вынуждена выступать против болгарского угнетения на международных 
форумах и продолжать решительно требовать, чтобы туркам, живущим в Болгарии, было 
позволено свободно определить, хотят ли они оставаться в Болгарии или намерены 
эмигрировать в Турцию.
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Болгария должна дать ответ на этот вопрос. 16л видим сегодня, что даже самые 
привилегированные болгары турецкого происхождения, как, например, спортсмены 
международного класса, покидают свою страну при первой возможности. Легко 
представить себе, как реагировали бы менее привилегированные турки, живущие в 
Болгарии, если бы у них была возможность уехать в Турцию. Я уверен, что на них не 
произвела бы большого впечатления 1фачная картина положения в Турции, нарисованная 
представителем Болгарии. Одно ясно: если кто-то не доволен своим положением в
Турции, он может всегда уехать из этой страны. Но я боюсь, что это не относится к 
Болгарии.

Представитель Болгарии сделал и ряд других обвинений в адрес Турции. Ны хотели 
бы предложить ему, чтобы вместо того, чтобы выступать с ненужными обвинениями, было 
бы лучше, если бы болгарское правительство занялось своими проблемами в области прав 
человека.

Представитель Болгарии также исказил выступление премьер-министра Турции. 
Премьер-министр Озал хотел подчеркнуть то значение, которое мы придаем договорным 
обязательствам, и нашу решимость обеспечить их полное выполнение.

Правительство Болгарии хорошо знает, что с самого начала угнетения турецкого 
меньшинства в Болгарии мы всегда выступали за урегулирование этой проблемы путем 
переговоров. Эта позиция остается неизменной. Поэтому невозможно истолковывать 
любое выступление премьер-министра Турции как провозглашение воинственных 
намерений. Правительство Болгарии не может подобными уловками прикрывать свое 
грубое и яюстокое угнетение турецкого меньшинства в этой стране.

Правительство Турции хорошо знает и тщательно соблюдает установленные нормы 
международного поведения, в рамках которых строятся нормальные добрососедские 
отношения. Мы просто ожидаем, что болгарская сторона займет такую же позицию. 
Позвольте мне подчеркнуть на данном этапе, что интерес к судьбе турецкого 
меньшинства, проявляемый на протяжении многих лет всеми турецкими правительствами, 
находит свое кфцдическое оправдание в международных соглашениях, которые защищают 
права турецкого меньшинства в этой стране.
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Представитель Болгарии, который говорил о действиях, которые могут омрачить 
отношения между Болгарией и Турцией, не мог не знать о том, что действительно 
серьезную тень на отношения между нашими двумя странами бросает незаконная и 
репрессивная политика правительства Болгарии против турецкого меньшинства и 
нежелание болгарской стороны признавать важность и ценность добрососедских отношений.

Г-н ТОНА (Западное Самоа) (говорит по-английски): Я хотел бы ответить на
несколько замечаний, которые французский представитель высказал несколько минут тому 
назад, осуществляя свое право на ответ, в котором он сделал вид, что он удивлен тем, 
что страны - члены Форума не смогли согласиться с так называемым референдумом, 
недавно проведенным в Новой Каледонии. Мой коллега из Папуа-Новой Гвинеи и другие 
мои коллеги изложили причины того, почему мы совсем не удовлетворены результатами 
так называемого референдума в Новой Каледонии. Цифры ничего не значат, и мы 
изложили причины, почему они не имеют значения.

Представитель Франции, кажется, сказал, что суть демократии, недавно 
продемонстрированной в Новой Каледонии, выше критики и что он удивлен, почему мы 
подвергаем ее критике. Позвольте заявить, что не только мы осмеливаемся критиковать 
то, что произошло в Новой Каледонии; ведь и в самой Франции есть лица, которые 
разделяют наше критическое отношение.

Представитель Франции, кажется, утверждает, что мы просто не в состоянии 
принять универсально утвержденные принципы демократии. Хотя мы полностью уважаем 
демократические принципы, мы считаем, что простое применение процедур, которые в 
обычных обстоятельствах принимаются как само собой разумеющиеся для осуществления 
демократии, в случае с Новой Каледонией приводит не к почетной справедливости, 
которая сопутствует демократии, а к грубой несправедливости в отношении 
колонизованного народа.

Французский референдум, проведенный недавно, был лишь пустым ритуалом, который 
соответствовал пожеланиям и служил интересам большинства французских граждан и 
поселенцев, которые приехали в Новую Каледонию, поскольку она была французской 
колонией и, наверное, рассматривают Новую Каледонию только как французскую колонию, 
или французскую собственность. Они отнюдь не привержены делу самой Новой Каледонии 
или же такой Новой Каледонии, которая может уже не быть под контролем Франции.
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Случилось так, что Франция, проводя в течение многих лет свою колониалистскую 
политику, поставила под сомнение неприкосновенное право самой Новой Каледонии 
определять свою собственную политическую судьбу. Проводя в жизнь задуманные ею 
планы, Франция отказывается восстановить это неприкосновенное право, скрывая это под 
завесой демократических принципов.

Г-н ГОЛЕНАНОВ (Болгария) (говорит по-английски): Нам кажется, что турецкая
делегация могла бы использовать время, предоставленное ей в осуществление права на 
ответ в добрых целях, а не пыталась как-то оправдать воинственные и враждебные 
заявления премьер-министра Турции г-на Озала в адрес моей страны. Эти заявления 
были далеко не умеренными. Конечно, оправдать их - нелегкая задача. И 
представителю Турции не удалось этого сделать; но мы от Турции большего и не 
ожидали.

Что касается других утверждений, то позвольте мне повторить некоторые 
замечания, которые были сделаны моей делегацией несколько минут назад и на которые 
мой турецкий коллега не дал ответа. Агрессивные намерения Турции, которые лежат в 
основе ее обвинений против Болгарии, сейчас представляются в виде каких-то 
гуманитарных соображений. Как я уже говорил, еще в 1982 году вопрос об иммиграции 
был, с общего согласия, снят из двусторонних отношений между двумя странами. 
Совместное заявление в печати, которое я процитировал, является тому доказательством.

Я хотел бы вновь повторить, что ни в одном из многосторонних или двусторонних 
договоров, которые часто цитирует Турция, не упоминается о турецком меньшинстве в 
Болгарии; как раз наоборот, в этих договорах говорится о болгарском меньшинстве в 
Турции. Можно с полным правом спросить: кто дал Турции право приравнивать турок и
мусульман? Означает ли это, что все мусульмане мира являются турками?



ОШ/ос A/42/PV.33
81

(Г-н Голеианов. Болгария)

По нашему мнению, Турции давно пора прекратить провоцировать напряженность в 
отношениях с соседними странами. Также пришло время прекратить незаконную 
оккупацию Турцией большой части территории Кипра - суверенного и независимого 
государства, члена Организации Объединенных Наций.

Настало время прекратить серьезные массовые нарушения прав человека в Турции в 
соответствии с требованием международного сообщества. Устава Организации 
Объединенных Наций и международных норм. Пришло время тем в Турции, кто закрывал 
глаза на эти очевидные истины, решительно занять твердые позиции политического 
реализма и ответственности. Это отвечало бы лучшим интересам турецкого народа и 
содействовало бы поддержанию мира и безопасности в регионе и во всем мире.

Что касается моей страны, то Народная Республика Болгария делает все возможное 
для нормализации отношений с Турцией на основе существующих реальностей и в 
интересах обеих стран и обоих народов.

Г-н ХАКТАНЫР (Турция)..(говорит по-английски): Время уже позднее, и поскольку
факты неоспоримы и всем известны, у меня нет никакого желания продолжать этот 
спор. Однако я должен сказать, что отношение представителя Болгарии наводит меня 
на мысль о том, что, учитывая особенности этой страны, он может действительно не 
знать о преднамеренной и жестокой кампании болгаризации, проводимой правительством 
против турецкого меньшинства в этой стране.

Поскольку мои замечания, как и ранее министра иностранных дел, по-видимому, 
остались без внимания, я хотел бы указать моему коллеге из Болгарии без каких-либо 
комментариев с моей стороны на доклад, опубликованный в январе 1986 года в журнале 
"Экономист".

"Болгария мобилизовала своих ученых в попытке поддержать заявление 
правительства о том, что в качестве этнического меньшинства турки 
действительно являются настоящими болгарами. В статье в национальной газете 
приводится анализ результатов антропологических тестов, якобы проводимых в 
течение 30 последних лет антропологами Софийского института морфологии в трех 
районах, в которых проживают члены этнических меньшинств болгарских турок, 
македонцев и греков. Результаты таковы: болгарская нация - чистая и
несмешанная и остается такой со средних веков.
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Согласно антропологам, болгарский народ сформировался в IX-X веках в 
результате слияния славянских, тракийских и азиатских племен. Это слияние со 
временем стало однородным сообществом: сейчас это болгарский народ.
Иностранные вторжения на протяжении последнего тысячелетия, по-видимому, не 
оставили никаких следов. Подразумевается, что члены турецкого меньшинства 
являются всего-навсего болгарами, которые случайно говорят по-турецки.

Эксперты в Болгарском институте исследований мозга, по сообщению 
югославского агентства новости "Танюг", тем временем изучают мозг болгар. Их 
предварительные данные, только что опубликованные, свидетельствуют о том, что 
невзгоды и лишения на протяжении столетий наложили на него свой отпечаток и 
развили особое мышление. Но исследователи также обнаружили доказательства 
того, что болгары недостаточно используют свое серое мозговое вещество. 
Директор института, как сообщают, призвал "9 миллионов болгар думать как можно 
больше'*. Для начала они могут поразмыслить о правомерности такого рода 
исследований в области расовой чистоты, которые вышли из моды со времен второй 
мировой войны."
Никогда не поздно что-либо узнать, и я думаю, что представитель Болгарии 

согласится со мной в том, что пришло время Болгарии проявить мужество предпринять 
те шаги в наших двусторонних отношениях, которые ждет весь мир.

Г-н САЕМАЛА (Соломоновы острова) (говорит по-английски): Я также хотел бы
сослаться га последнее заявление представителя Франции. Это заявление еще раз 
продемонстрировало стремление этой делегации уклониться от своей основной 
ответственности. Деколонизация Новой Каледонии является задачей Организации 
Объединенных Наций согласно резолюции Генеральной Ассамблеи 41/41 А от декабря 
1986 года. По-прежнему остается важным тот факт, что Франция как управляющая 
держава несамоуправляющейся Территории Новая Каледония обязана - я повторяю - 
обязана уважать положения Статьи 73е Устава и соблюдать сложившуюся обычную 
практику Организации Объединенных Наций в процессе деколонизации.

Мой хороший друг представитель Франции заявил, что страны нашего региона 
поддерживают принцип "два человека - один голос" или, другими словами, выступают 
против принципа "один человек - один голос". Этого мы никогда не заявляли.
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(Г-н Саемала. Соломоновы Острова)

Практически то же самое было сказано делегацией Франции в прошлом году. В моем 
выступлении в прошлом году я сказал, что это явно отражало ход мыслей французской 
делегации. Как говорится в старой, но очень правильной пословице: "Что на уме, то 
и на языке".

Делегация Соломоновых Островов, безусловно, никогда не говорила этого, хотя 
представитель Франции и уверяет, что мы так считаем, и она не согласна с таким 
принципом. Иы говорим только о том, что необходимо подлинное осуществление 
демократии.

Если отбросить пустую риторику Франции, то основным фактом является то, что 
Франция провела фиктивный референдум в далекой колонии в Тихом океане, результаты 
которого были спланированы и предопределены в Париже.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ: Таким образом мы завершили наше обсуждение пункта 9 повестки
дня, озаглавленного "0б|цие прения".

Веские выступления 13 глав государств и заявления глав делегаций 
139 государств - членов Организации, в том числе 10 глав правительств и 
108 министров иностранных дел, создали в ходе дебатов впечатлякхцую картину жизненно 
важных вопросов, стоящих ныне перед человечеством.

С удовлетворением я хотел бы отметить, что в начале сорок второй сессии 
международное сообщество подтвердило свое доверие Организации Объединенных Наций.
Не случайно многие араторы ссыпались на доклад, представленный Генеральным 
секретарем сорок второй сессии Генеральной Ассамблеи. На нас, уважаемые 
представители, действительно возложена большая ответственность.



(Председатель)

Обнадеживающие тенденции поворота к лучшему в международных отношениях, о 
которых говорилось в целом ряде выступлений, следует использовать. Я думаю, можно 
констатировать, что проделанная до сих пор работа Генеральной Ассамблеи отмечена 
осознанием проблем, стоящих перед нами, стремлением к диалогу и взаимопониман»оо и, 
в целом, деловой и конструктивной атмосферой. Общие прения продемонстрировали 
стремление народов к сохранению и укреплению всеобщего мира и международной 
безопасности, преодолению слаборазвитости и нищеты, мирному урегулированию 
трагических и требующих многочисленных жертв конфликтов, к новым решениям 
экономических, экологических, социальных и гуманитарных проблем. Наше внимание 
было обращено на заботы международного сообщества.

Принципиальная договоренность между Союзом Советских Социалистических 
Республик и Соединенными Штатами о полной ликвидации ядерных ракет средней 
дальности, обнародованная 18 сентября 1987 года, а также сообщение о дальнейших 
важных намерениях обеих сторон, встретили чрезвычайно широкий отклик. Их значение 
трудно переоценить.

Многочисленные высказывания выступивших по этому вопросу государственных 
деятелей я оцениваю как призыв всего мира не только к правительствам Советского 
Союза и Соединенных Штатов Америки заключить соответствующее соглашение как можно 
скорее в этом году, но одновременно и как призыв ко всем государствам перейти к 
конкретным шагам к прекращению гонки вооружений и к разоружению. Этим самым 
государства могли бы внести важный вклад в укрепление международной безопасности, в 
уменьшение международной напряженности и поощрили бы сотрудничество мез(ду 
странами. Это высвободило бы огромные ресурсы для разрешения экономических и 
социальных задач.

Были вьщвинуты предложения и инициативы, призванные способствовать решающему 
облегчению долгового бремени развивающихся стран.

Я твердо убежден в том, что сделанные в ходе общих прений заявления, 
содержавшие многообразие взглядов и представлений, направлены, в конце концов, на 
достижение общих целей, предусмотренных нашим Уставом. Прения можно оценить как 
недвусмысленное признание необходимости укрепления Организации Объединенных Наций в 
качестве неотъемлемого инструмента диалога и взаимопонимания, в качестве института 
мультилатерализма. Мне представляется, что эти мысли можно сформулировать 
следукицим образом: нам нужна активная коалиция разума и реализма.
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Тот факт, что первая резолюция сорок второй сессии бьша принята 7 октября без 
применения голосования, придал важному мирному процессу новые импульсы, и я 
воспринимаю его как символ и поручение для нашей сессии. Действуя в духе главных 
положений, высказанных в общих прениях, нам следовало бы добиваться, чтобы были 
исчерпаны все возможности для достижения взаимопонимания и, в конечном итоге, 
совпадения взглядов.

Позвольте мне сделать одно личное замечание. Я считаю дальнейшим 
обнадеживающим знаком тот факт, что в начале общих прений, 21 сентября 1987 года, 
по инициативе ЮНИСЕФ в Ливане на четыре дня смолкли орудия, чтобы дать возможность 
иммунизировать против губительных болезней 350 тысяч детей в возрасте до пяти лет.

В заключение хотелось бы воспользоваться случаем, чтобы выразить свою 
признательность всем ораторам, которые так любезно поздравили меня с избранием на 
пост Председателя и высказали слова уважения моей стране. Германской 
Демократической Республике. Кроме того, мне хотелось бы поблагодарить все 
делегации за их сотрудничество, которое позвохпшо успешно завершить общие прения 
без проведения дополнительных заседаний, продолжая тем самым положительный опыт 
прошлого года.

Заседание закрывается в 18 ч. 15 м .


